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Con el fin de promover el uso
racional del agua, evitar per-
foraciones que menoscaben
los mantos acuíferos, así como
para mejorar el tratamiento de
aguas residuales por parte de
grandes hoteles y centros va-
cacionales, diputados federales
plantearán cambios al marco
jurídico.

Las afectaciones por el
cambio climático hacen prever
que 2020 será uno de los años
más calurosos, mientras que
las lluvias serán más escasas
que en años anteriores, por lo
que consideraron importante
replantear la política de abasto
y distribución de agua a nivel
nacional, lo anterior según el
senador Antonio García Co-
nejo, del PRD.

El legislador, que preside la
Comisión de Turismo, informó
que en el Senado se impulsa-
rán modificaciones sobre la
política de explotación de
mantos acuíferos, a fin de pri-
vilegiar la reutilización y el
tratamiento del agua empleada
para el consumo agrícola, in-
dustrial y humano.

2020 SERÁ UNO DE LOS
AÑOS MÁS CALUROSOS

DE LA HISTORIA

De acuerdo con la Organiza-
ción Meteorológica Mundial,
el 2020 será uno de los años
más calurosos de la historia en

el mundo, con un pronóstico
de temperaturas que podrían
superar un 1.1 grados centí-
grados sobre el promedio de
temperaturas previas.

En tanto, la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua) de-
talló que este año será muy ca-
luroso y de pocas precipitacio-
nes pluviales en gran parte del
territorio nacional.

Por lo anterior, en la agenda
legislativa del PRD para el pe-
riodo ordinario, que inicia en
febrero, la instancia legislativa
integrará propuestas enfocadas
a la utilización, reutilización y
tratamiento de aguas residua-
les por parte de los grandes ho-
teles y centros vacacionales.

QUE INSTANCIAS
TURÍSTICAS CUENTEN

CON PLANTAS DE
TRATAMIENTO

Una de las propuestas es que
las instancias turísticas cuenten
con plantas de tratamiento, a
fin de aprovechar el agua que
utilizan ya que debido al au-
mento de temperaturas y su
impacto en la disponibilidad
del vital líquido se requiere re-
plantear la política hídrica en
los diferentes sectores del país.

En ese sentido, se prevé que
la comisión impulse iniciativas
para que la Federación, estados
y municipios implementen
mecanismos obligatorios para

el tratamiento de aguas resi-
duales, además se impulsará
la investigación científica para
hacer más eficiente el uso, la
reutilización y el tratamiento
del agua potable.

TREN MAYA DEJARÍA
MÍNIMA GANANCIA EN

Q. ROO: ESTUDIO

Desde un principio el gobierno
federal mexicano dejó claro
que la meta principal con la
construcción y puesta en mar-
cha del Tren Maya era estimu-
lar el desarrollo económico del
sureste del país, incluido Quin-
tana Roo, no obstante, de
acuerdo con un estudio funda-
mentado con reportes de Fo-

natur se ha dado a conocer que
sí habrá beneficios, pero se al-
canzarán a ver hasta 2023 y de
manera mínima. 

Se dio a conocer el estudio
Análisis Costo Beneficio, ela-
borado por el Fondo Nacional
de Fomento al Turismo (Fo-
natur), en donde se detallan los
impactos del proyecto en la
economía de la zona, que co-
menzará a ser notoria hasta el
año 2023 y en el que promete
para la región sur-sureste, prin-
cipalmente para Quintana
Roo, una derrama económica
de 16 mil millones de pesos
extras, equivalentes a un in-
cremento de apenas 8%.

Según el documento, la de-

rrama extra será impulsada por
el turismo nacional, que se pre-
vé aumente su estadía en 1.6
días y de 1.4 días más, en el
caso del visitante internacio-
nal, ya que utilizaría el tren co-
mo su medio de transporte. 

De no existir el proyecto, la
región sur sureste, generaría
únicamente 208 mil 621 mi-
llones de pesos en 2023, mien-
tras que con el proyecto alcan-
zaría la cifra de 225 mil 354
millones de pesos. En este ca-
so, Quintana Roo sería el es-
tado más beneficiado, ya que
sigue siendo el de mayores
porcentajes de ocupación, es-
tadía y en consecuencia una
mejor derrama económica.

Proponen en el Congreso de la
Nación que los grandes hoteles

reutilicen aguas negras

Promueven que las instancias turísticas cuenten con plantas de tratamiento, a fin de re
aprovechar el agua que utilizan.

Derecho de réplica

2 Opinión

– Diputados federales plantearán cambios al marco jurídico

Por José Luis
Montañez
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30 ESTACIONES EN LAS
GRANDES CIUDADES

Al día de hoy los polos turís-
ticos de la región que abarcan
Yucatán, Campeche, Chiapas,
Tabasco y Quintana Roo ge-
neran una derrama económica
de 150 mil millones de pesos,
de los cuales, 148 mil millones
le pertenecen a la Riviera Maya
y Cancún, y el resto a Mérida.

Para beneficiar al resto de
los destinos involucrados a lo
largo de los mil 440 kilómetros
de vía que recorrerá el Tren
Maya, se construirán 30 esta-
ciones ubicadas en las grandes
ciudades para la llegada y salida
de trenes en puntos estratégicos,
de estas: 12 serán de paso y 18
denominadas Polo de Desarro-
llo, ocho de las cuales se ubi-
carán en Quintana Roo.

La titular de la Secretaría
Estatal de Turismo (Sedetur),
Marisol Vanegas Pérez, refirió
que el polo turístico merece
un sistema de transportación
de primera y que a su vez agi-
liza a los trabajadores que
también gozarán de benefi-
cios, no obstante, en la parte
económica habría que esperar
los números reales ya puesto
en marcha el funcionamiento
del mega proyecto.

ESTA SEMANA SE
LANZARÁN LICITACIONES
De acuerdo con declaraciones
del presidente Andrés Manuel
López Obrador, esta semana
se lanzaría la licitación para la
construcción del Tren Maya
que pasará por cinco estados
del sureste de la República.
“Se lanza ya la licitación para
la construcción del Tren Maya,
vamos a construir un ferroca-
rril moderno. Una inversión
de 150 mil millones de pesos
y generará muchos empleos,
esto lo vemos como una cor-
tina para ir deteniendo a la
gente”, aseveró.

Agregó que su gobierno
tiene como meta reducir la
migración de mexicanos con
empleos en infraestructura de
alto impacto para el país, co-
mo lo representa el Tren
Transístmico y que se fomen-
tará el desarrollo económico
en el país de forma horizon-
tal, a fin de que las dos zonas,
norte y sur del territorio na-
cional, tengan un crecimiento
adecuado. “Estamos impul-
sando todas las actividades
productivas. Queremos que
puedan crecer, fomentarse to-
das las actividades producti-
vas, no solo apostar al petró-

leo y abandonar la manufac-
tura”, comentó.

NINGUNA MARCHA ATRÁS
EN LA PROHIBICIÓN DE

PLÁSTICOS

La prohibición de plásticos de
un solo uso en territorio insu-
lar, ya ha entrado en vigor y
no tendrá marcha atrás, puesto
que la Secretaría de Ecología
y Medio Ambiente (Sema) ha
dado a conocer que la respues-
ta del sector empresarial y de
la comunidad ha sido bastante
positiva.

Alfredo Arellano Guillermo,
secretario de Ecología y Medio
Ambiente (Sema) declaró: “Es-
tamos contentos con el apoyo
que han dado a la medida. Ahí
ya se restringieron los popotes
de plástico, las bolsas para aca-
rreo de mercancía de un solo
uso y los arillos de six pack,
aunque en ese caso hay una
empresa que nos pidió un plazo
de tres meses para sustituir su
mecanismo industrial”.

Destacó que algunos nego-
cios  han solicitado una pró-
rroga para agotar sus bolsas en
existencia y posteriormente no
adquirir mas, la petición se hi-
zo mediante oficio, y se las han
otorgado.

El funcionario añadió que
se están generando opciones
para que este tipo de productos
salgan del mercado y se han
visto buenas iniciativas de los
sectores empresarial, privado
y público para dejar de usar
desechables y unicel. “Es un
tema cultural en el que tene-
mos que regresar a nuestros
orígenes. La población del pla-
neta creció y por eso nos di-
mos facilidades de hacer todo
desechable, de un solo uso o
de muy poco uso”.

MICROPLÁSTICOS
EN BOLSAS SEMI

BIODEGRADABLES

El funcionario reconoce que
aun hay empresarios que tie-
nen dudas sobre si se pueden
usar bolsas semi biodegrada-
bles, en las que el compuesto
plástico está mezclado con
productos degradables y co-
mentó que “no se están permi-
tiendo por los microplásticos,
que han generado un problema
grave en los océanos”.

Afirmó que “estas bolsas
tienen un 40-50 por ciento de
plástico y, al disolverse, gene-
ran microplásticos que no ve-
mos, pero están en el sistema

y están afectando a la fauna
marina e, incluso, a nosotros
mismos, que estamos comien-
do estos microplásticos que
terminan por afectar directa-
mente en tu salud”.

Recomendó dejar de usar
globos para adornar fiestas y
comercios, puesto que resultan
altamente contaminantes, dado
que el hule con el que se fa-
brican no se degrada y perma-
nece por mucho tiempo en el
ambiente y nuestros.

Celebró que algunos comer-
ciantes se han sumado a esta
iniciativa ofreciendo recom-
pensas a su clientela. “En Pla-
ya del Carmen vi el caso de
una taquería que ofrece un taco
o dos adicionales si uno lleva
su “tóper” para las salsas. Ese
tipo de iniciativas nos dejan
ver que la gente esta tomando
conciencia y se están sumando
para cuidar a nuestro planeta
y en el caso de Quintana Roo
con mayor importancia  por la
proximidad con las costas”.

Finalmente, reiteró que ju-
nio es la fecha límite para dejar
de usar plásticos de un solo
uso por lo que ya se trabaja en
el reglamento para definir al-
gunos procedimientos.

Tren Maya dejará derrama económica de 16 mil millones de
pesos extras, equivalentes a un incremento de apenas 8%.

La prohibición de plásticos de un solo uso en territorio insular, ya ha entrado en vigor y no
tendrá marcha atrás afirma Sema.
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Cancún.- La canasta básica registró
menor nivel, al lograr una similitud en
las cifras que se tuvieron en 1970, si-
tuación que para los sindicatos CROC
y CTM no representa nada, ya que en
destinos turísticos como Cancún, donde
se tiene vida cara, los costos se disparan
al depender de la oferta y la demanda.

Los croquistas y cetemistas, vin-
culados con la industria sin chimeneas
mencionaron que en los últimos años
la situación es difícil para los trabaja-
dores, sobre todo en el ajuste del gasto

diario para adquirir la canasta básica,
por muy económica que esta sea.

Los croquistas a través del Secre-
tario de Organización, Martiniano Mal-
donado Fierros, mostraron su preocu-
pación por el rumbo que toma la ca-
nasta básica por mucho que “baje” o
se mantenga estática, al igual que la
inflación, que invariablemente le pega
a la clase trabajadora de Quintana Roo,
como a la de todo el país.

Inflación llegó al 2.63 anual
De acuerdo con datos del Instituto

Nacional de Estadística y Geografía,
los precios de la canasta básica regis-
traron una variación mensual de 0.34

por ciento en diciembre, lo que llevó
a la inflación a ubicarse un nivel de
2.63 por ciento anual. 

Lo que representa, la segunda tasa
anual más baja desde que se tienen da-
tos, de acuerdo con el instinto de es-
tadística, durante diciembre del 2015,
la inflación registró su nivel más bajo
al ubicarse en 1.01 por ciento.

Entre las entidades que presenta-
ron una mayor inflación en su compa-
ración anual, se encuentran Villaher-
mosa con 4.40 por ciento, seguida de
Querétaro que subió 4.17 por ciento,
Cancún 4.06 por ciento y Torreón a
3.93 por ciento.

Pese a que registra su menor nivel

Precios de canasta 
básica, angustia de
la clase trabajadora
Costo de productos dependen de la oferta y la demanda

Cobran hasta 20 mil pesos por un auto particular
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INMOVEQROO pondrá orden en tarifa de grúas
Cancún.- El precio del bandera-
zo inicial del servicio de Grúa,
costará en promedio 450 pesos,
además de 16 pesos por cada ki-
lómetro recorrido, con lo que se
acabará la discrecionalidad en
el cobro que se realizaba, y que
llegaba incluso hasta 20 mil pe-
sos por automóvil particular, a
partir de febrero.

El Instituto de Movilidad de
Quintana Roo (INMOVEQ-
ROO), que preside Vivian Castillo
publicará a mediados de febrero
el tabulador de tarifas de grúas,
que busca frenar dicha situación
de abuso, que genera inconformi-

dad entre los propietarios de ve-
hículos y transportistas.

Se pretende regularizar y re-
ducir los precios del servicio de
arrastre, salvamento y depósito
para automóviles y motocicletas,
para lo cual se basarán en el ta-
rifario federal de la Secretaría
de Comunicaciones y Transpor-
tes (SCT), sustentado en estudios
de calidad, seguridad y costos
de recuperación. 

El precio del banderazo ini-
cial costará en promedio 450 pe-
sos, además de 16 pesos por cada
kilómetro recorrido y 900 por
maniobras de salvamento más el

servicio de depósito, a diferencia
de los miles de pesos que cobran
actualmente las empresas.

Dicha situación, han coloca-
do a Quintana Roo como el cuar-
to estado del país con los costos
más elevados de este servicio, lo
que provocó que los costos im-
pacten en sobremanera el monto
de las pólizas de seguro.

Es decir, se aplican tarifas por
el servicio de arrastre, salvamento
y depósito de hasta los 100 mil
pesos en el caso de los camiones
de transporte de carga, así como
más de 20 mil pesos en el caso de
los vehículos particulares.

La canasta básica registró menor nivel, al lograr una similitud en
las cifras que se tuvieron en 1970.

El precio del banderazo inicial del servicio de Grúa, costará en promedio 450 pesos,
además de 16 pesos por cada kilómetro recorrido.
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Estudiantes y académicos de la
UNAM obtuvieron el primer lu-
gar del certamen internacional
Ocean Hackathon, realizado en
Francia, por el desarrollo de un
algoritmo de detección temprana
y con mayor precisión, del sar-
gazo, y que permitirá seguirlo
de África a América. 

Los integrantes del equipo
“Sargassum Busters” compitie-
ron contra más de 50 jóvenes de
ocho ciudades francesas, en el
Campus Mondial de la Mer, en
Brest, considerado uno de los
más importantes en Europa en
el estudio de los océanos. 

La Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM)
detalló que el algoritmo utiliza
las imágenes de Sentinel-2, un
satélite de la Agencia Espacial
Europea para detectar con mayor
precisión la macroalga.

“Con esta herramienta sería
posible rastrear su desplaza-

miento y profundizar sobre las
posibles causas de su creci-
miento en los últimos años, así
como establecer una alerta
temprana para evitar su llegada
masiva a las costas y el conse-
cuente deterioro ecológico y
económico que conlleva”.

Así lo explicó el estudiante
del doctorado en Ciencias Bio-
químicas del IBt y miembro del
equipo, Héctor V. Ramírez Gó-
mez, al señalar que usan inteli-
gencia artificial para tal fin. 

El algoritmo para la detección
satelital del sargazo fue propuesto
por la Comisión Nacional para el
Conocimiento y Uso de la Bio-
diversidad (Conabio) y el Insti-
tuto Nacional de Ecología y
Cambio Climático (INECC), da-
da la necesidad de un sistema más
preciso de detección y de alerta
temprana de esta macroalga.

Tras obtener el primer lugar
en Francia, los integrantes del
equipo (siete miembros de la
UNAM y dos de la Benemérita
Universidad Autónoma de Pue-

bla) fueron invitados al All-At-
lantic Ocean Research Forum, a
celebrarse en febrero en Bruselas,
y donde presentarán su proyecto,
sin embargo, están en búsqueda
de patrocinios para asistir.

El equipo “Sargassum Bus-
ters”, apoyado por el Instituto
de Biotecnología (IBt), la Socie-
dad de Exalumnos de la Facultad
de Ingeniería y la embajada de
Francia en México, está integra-
do por Liliana Hernández Mar-
tínez y Crhistian Alejandro Be-
nítez Abarca, de la Facultad de
Ciencias; Juan Claudio Toledo
Roy, del Instituto de Ciencias
Nucleares.

Así como por Héctor Vicente
Ramírez Gómez, del IBt; Uriel
de Jesús Mendoza, del Labora-
torio Nacional de Observación
de la Tierra del Instituto de Geo-
grafía; María Elena Osorio Tai y
Griselda Berenice Hernández
Cruz, profesoras de carrera de la
Facultad de Ingeniería; y por Julio
González Quintero y José Alfon-
so Gómez Coeto, de la BUAP.

Los integrantes del equipo
“Sargassum Busters” compitieron
contra más de 50 jóvenes de ocho
ciudades francesas, en el Campus

Mondial de la Mer, en Brest,
considerado uno de los más
importantes en Europa 

en el estudio de los océanos.

El datoPermitirá seguirlo de África a América

Estudiantes de la UNAM crean
algoritmo para predecir sargazo 

La UNAM detalló que el algoritmo utiliza las imágenes de Sentinel-2, un satélite de
la Agencia Espacial Europea para detectar con mayor precisión la macroalga.

Obtuvieron el primer lugar del certamen internacional Ocean Hackathon

Cancún.- En Quintana Roo, como en todo el país, el
Insabi puso en jaque a las autoridades y sistemas de Salud
al colapsar de la noche a la mañana, que si bien para apo-
yar a la ciudadanía ofrecieron apertura para recibir el
servicio, este no podrá ser gratis de forma eterna.

En su oportunidad, Aurelio Espinosa Rojas, director
del hospital “Jesús Kumate Díaz”, confió que en breve
se tendrá de forma clara y en forma cada una de las di-
rectrices que regirán al Instituto de Salud del Bienestar
(INSABI), en beneficio de la población que recibe el
servicio médico al presentar su póliza de seguro popular,
INE, CURP o acta de nacimiento.

Dicha situación para los galenos, se complicó al lan-
zar un programa sin tener listo antes las reglas de ope-
ración, como el Insabi porque sólo provocó el colapso
del sistema de salud, según opinó el médico oncólogo
Ricardo Ramos.

Al momento, se espera que el programa sufra los
ajustes necesarios para tener un control de la salud, en
todo el país, y hacer lo propio en Quintana Roo para
poder brindar el servicio médico, sin castigar tanto el
bolsillo de la población de escasos recursos.

Programa sin reglas de operación, provocó colapso 

Insabi, un dolor de cabeza para autoridades de Salud

En Quintana Roo, como en todo el país, el Insabi puso en jaque a las autoridades y sistemas de Salud al colapsar de la
noche a la mañana.
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Chetumal.- “Día a día trabajamos de
la mano los tres órdenes de gobierno
para construir un Quintan Roo de van-
guardia, moderno y renovado, abierto
a los cambios que nuestra sociedad
demanda”, afirmo el gobernador Car-
los Joaquín durante la conmemora-
ción del  XLV Aniversario de la Pro-
mulgación de la Constitución Política
del Estado.

Carlos Joaquín dijo que “vivimos
en el Quintana Roo donde hoy podemos
mirarnos a los ojos, en donde luchamos
contra la impunidad, en donde quien la
hace la paga, en donde nuestra Carta
Magna y sus instituciones son respeta-
das en la más amplia independencia de
poderes.”

“Tenemos que trabajar en unidad,
de la mano, para integrarnos como so-
ciedad, respetando la pluralidad y re-
conociendo que vivimos en una realidad
donde caben diferentes modos de pen-
sar, de comprender y de sentir”, afirmó
Carlos Joaquín.

El gobernador de Quintana Roo aña-
dió que, en estos 45 años de vida cons-
titucional, “nuestro Quintana Roo ha

experimentado niveles desarrollo y cre-
cimiento que lideran muchas de las es-
tadísticas del país, a partir de un lide-
razgo turístico de clase mundial y una
tasa de empleo por arriba de la media
nacional”.

Durante la ceremonia cívica, re-
alizada frente al Palacio de Gobierno,
estuvieron presentes los diputados
constituyentes Gilberto Pastrana No-
velo, Sebastián Estrella Pool, Mario
Bernardo Ramírez Canul y Alberto

Villanueva Sansores. Joel Saury Ga-
lue, subsecretario de gobierno, leyó
las semblanzas de quienes, con Pedro
Joaquín Coldwell, Abraham Martí-
nez Ross y José Flota Valdez, con-
tribuyeron a la creación de la Cons-

titución Política del Estado de Quin-
tana Roo.

Por su parte, Jorge Arturo Contreras
Castillo, secretario de Gobierno, leyó
el decreto de creación de la Constitución
Política del Estado.

El gobernador añadió que, 
en estos 45 años de vida

constitucional, “nuestro Quintana
Roo ha experimentado niveles
desarrollo y crecimiento que 

lideran muchas de las estadísticas
del país, a partir de un liderazgo
turístico de clase mundial”.

El datoAniversario de la Promulgación de la Constitución Política del estado 

Trabajamos para construir 
un Q. Roo de vanguardia: CJ

El gobernador Carlos Joaquín presidió la ceremonia de la conmemoración del XLV Aniversario de la Promulgación de la Constitución
Política del Estado.

El desarrollo y crecimiento del estado lidera muchas estadísticas del país

Chetumal.- Una serie de elementos do-
cumentales relacionados con la promul-
gación de la Constitución Política del
Estado en enero de 1975, conforman la
Pieza del Mes del Archivo General del
Gobierno de Quintana Roo.

Se trata en primer lugar de un ejemplar
del Periódico Oficial del Gobierno del Es-
tado, a través del cual el Poder Ejecutivo
publica el 12 de enero de ese año el Decreto
que Promulga la Constitución Política del
Estado Libre y Soberano de Quintana Roo.

También considera cuatro mapas con
igual número de propuestas de división te-
rritorial y la nominación que recibirían los
municipios del Estado los cuales fueron
elaborados por la entonces Secretaría de
Obras Públicas.

Estos documentos destacan por el he-
cho de que en algunos de ellos, no se con-
sideraban nombres como Lázaro Cárdenas
e Isla Mujeres y sí otros como Vicente Gue-

rrero y Bacalar que apenas se creó como
municipio en el año 2011.

Además, se puede observar un ejemplar
del 10 de enero de 1975 del periódico No-
vedades de Quintana Roo que en una nota
de su portada informa que el Congreso
Constituyente aprobó los artículos transi-
torios restantes de la Constitución Política
del Estado.

La información periodística refiere la
fecha en que se realizaron, el dos de marzo
de ese mismo año las históricas elecciones
para designar al primer Gobernador Cons-
titucional, diputados locales, presidentes
municipales y regidores.

Además de la Pieza del Mes, en ho-
rario de oficina, los ciudadanos pueden
observar y consultar diversos documen-
tos relacionados con el devenir histórico
de la entidad como parte de la política
de puertas abiertas del Archivo General
del Estado de Quintana Roo.

En el Archivo General del Gobierno estatal

Constitución Política de Quintana Roo, pieza del mes 

Se exhiben elementos documentales relacionados con la promulgación de la Constitución
Política del Estado en enero de 1975.
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Chetumal.- La Comisión para la Ju-
ventud y el Deporte de Quintana
Roo (COJUDEQ), en coordinación
con los entes municipales respon-
sables del deporte y el aval del Sis-
tema Estatal de Cultura Física y De-
porte, se encuentran alistando la re-
alización de los Juegos Deportivos
Estatales 2020, donde se realizarán
competencias de 39 disciplinas con-
templadas en la convocatoria.

Cabe destacar que de las dis-
ciplinas deportivas tomadas en
cuenta, Aguas abiertas y Natación
ya concluyeron su proceso estatal
y otras 16 disciplinas realizarán
un control interno. Mientras tanto,
del 24 al 26 de enero, se realizará
la competencia estatal de Boxeo,
que tendrá lugar en el municipio
de Cozumel y para las mismas fe-
chas, pero en el municipio de Be-
nito Juárez se programaron las ac-
tividades del Taekwondo.

Posteriormente, del 31 de ene-
ro al 2 de febrero el municipio de
Tulum será la sede de las compe-
tencias de Ajedrez y de Judo en la
categoría 13-14 años, cabe señalar
que Judo ya había iniciado su pro-
ceso en diciembre con las catego-
rías 15-17 y 18-20 años que tuvo
verificativo en las instalaciones
del CEDAR en Cancún.

Cabe resaltar que del 13 al 15
de enero se estarán realizando en
las instalaciones de la Cojudeq, el
registro y acreditación de los at-
letas que estarán participando en
los Juegos Deportivos Estatales,
una responsabilidad de cada mu-
nicipio verificar la correcta ins-
cripción de sus deportistas.

En estos Juegos Deportivos Es-
tatales 2020, se está trabajando de
una manera coordinada y colabo-
rativa estado y municipios en una
sinergia por el desarrollo de los y
las atletas de Quintana Roo, con
miras a su proyección nacional.

En estos Juegos Deportivos 
Estatales 2020, se está trabajando de
una manera coordinada y colaborativa
estado y municipios en una sinergia
por el desarrollo de los y las atletas de

Quintana Roo, con miras a su
proyección nacional.

El datoContemplan 39 disciplinas 

Alistan Juegos deportivos
estatales en Quintana Roo

Del 24 al 26 de enero, se realizará la competencia estatal de Taekwondo en el municipio de Benito Juárez.

Las competencias se realizarán en diferentes sedes 

17 de enero cierre de preinscripciones

Matrícula para curso lectivo vigente alcanzó el 3.4%
Cancún.- El 17 de enero se ce-
rrará el sistema para las preins-
cripciones, que al momento per-
mite que alumnos de nuevo in-
greso que tengan hermanos en
escuelas de educación básica,
asistan al mismo plantel.

De acuerdo a la información
recaba por la Secretaría de Edu-
cación en Quintana Roo, el incre-
mento de la matrícula para el cur-
so lectivo vigente fue de 3.4 por
ciento, y se espera un porcentaje
similar para el 2020 – 2021.

Ante dicho panorama, desde
el pasado tres de diciembre, el
proceso para apuntar a los alum-
nos inició a fin que ningún alum-
no quede fuera y pueda apuntarse
en tiempo y forma para recibir
su instrucción básica.

El mismo 17 de enero, se abri-
rá el registro de preinscripción para

preescolar, cerrando la convoca-
toria la misma fecha, pero del mes
de febrero, de manera que la SEQ
instó a los padres a que aprovechen
el tiempo para reunir la documen-
tación y hacer el proceso para que
su o sus hijos estén apuntados para
el próximo ciclo escolar.

En tanto, el proceso de preins-
cripción a primaria y secundaria
estará vigente del cuatro al 17 de
febrero, y al igual que los anterio-
res, el proceso se puede efectuar
en línea para facilitar la realización
del mismo y evitar las engorrosas
filas de padres de familia.

La subdirección en la zona
norte de Quintana Roo, informó
que todos los padres de familia
podrán recibir capacitación al res-
pecto, en los módulos que serán
colocados en las oficinas de la
dependencia.El 17 de enero se cerrará el sistema para las preinscripciones, que al momento permite que alumnos de

nuevo ingreso que tengan hermanos en escuelas de educación básica, asistan al mismo plantel.
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Julián LeBarón descartó que la visita del presidente
Andrés Manuel López Obrador vaya a marcar un
antes y un después en la inseguridad que padece
Bavispe, Sonora, pues acusó que “son bonitos los
discursos”, pero la violencia convierte a las co-
munidades en pueblos en fantasmas.

Por lo que el activista consideró que es urgente
que las autoridades acepten la realidad de insegu-
ridad y dejen solo de culpar a los criminales.

“Ellos dicen que se matan entre ellos, pero
mira las consecuencias de que se maten entre ellos,
aquí está a la vista de todos que nosotros permi-
timos que las autoridades se laven las manos con
eso de que fue una equivocación, imagínense, nos
hablan de una equivocación y ahorita nos vamos
a llevar al sitio donde estaba esa niña para que us-
tedes vean con sus ojos el cerro de donde ellos
pudieron haberla visto salir de su casa con un lente,
de donde ellos intercambiaron vehículos, en un
video está grabado de cómo bajaron disparándole
a esta niña y de cerquita dijeron esta niña está viva,
le siguieron disparando, si eso eso es una equivo-
cación, quiero que me lo expliquen”.

“Yo creo que lo que necesitamos en todos lados
es seguridad porque se están quedando los pueblos
fantasmas, aquí le metieron 70 años de trabajo de
esta comunidad y la gente ya no se siente segura
aquí, de un intenso trabajo y ahorro en Estados
Unidos levantaron aquí en economía que le da

mucho trabajo a la gente en la sierra y está canijo
que se quede como un pueblo fantasma porque
las instituciones no nos han dado las soluciones
para detener el crimen.

“Se han ido como ocho familias que dicen que
no van a regresar, pero yo creo que sí van a regresar
si ven que esto puede ser más seguro, porque esto
no lo van a encontrar en ninguna otra parte del
mundo, y aquí nacieron”.

Además de que insistió en que la versión de
que el ataque fue un error pues reiteró que nadie
ha podido demostrarlo y las evidencias dicen lo
contrario.

Habrá justicia en el caso 
LeBarón, se compromete AMLO

En el encuentro, presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmó este domingo que habrá justicia
en el caso del ataque contra la familia LeBarón,
ocurrido el 4 de noviembre pasado en los límites
de Sonora y Chihuahua.

"Se está avanzando y va a haber justicia, no
solo porque este es un asunto que afectó a familias
mexicanas y estadunidenses o porque se dio aquí
en la frontera, es una convicción nuestra hacer
valer la justicia en todos lados", expresó.

"Vamos a seguir haciendo el trabajo de inves-

tigación, ayudando a la fiscalía que es indepen-
diente, autónoma, para llegar a la verdad. Que no
haya impunidad y se castigue a los responsables",
agregó en su visita al municipio de Bavispe.

El mandatario se reunió con integrantes de la
familia LeBarón y el gabinete de Seguridad en la
comunidad de La Mora, en Sonora.

La reunión entre López Obrador y las familias
LeBarón y Langford tuvo como objetivo brindar in-
formación sobre las investigaciones en torno al ase-
sinato de nueve integrantes de esas familias en no-
viembre de 2019.La Fiscalía General de la República
(FGR) tiene bajo arresto y arraigo a siete presuntos
responsables de los asesinatos, mientras que otros
dos sujetos fueron detenidos en Estados Unidos.

Ofrezco cenizas de mi hija para que
me acompañen a reclamar justicia: 

Adrián LeBarón
Posterior a la reunión, en la zona del ataque donde
fueron calcinados su hija y sus cuatro nietos,
Adrián LeBarón ofreció un puño de sus cenizas
a “todo México” para que lo acompañen a reclamar
justicia en la marcha que harán el 23 de enero de
Cuernavaca al Zócalo de la Ciudad de México.

Los LeBarón ofrecieron un recorrido en la zona
donde su hija Rhonita y sus cuatro nietos fueron
interceptados por 40 criminales según los más re-
cientes reportes que les dieron las autoridades.

“Se han ido como ocho 
familias que dicen que no van a
regresar, pero yo creo que sí van
a regresar si ven que esto puede
ser más seguro, porque esto no
lo van a encontrar en ninguna

otra parte del mundo, 
y aquí nacieron”.

El datoSe reúne AMLO con familiares de mascrados, en Bavispe

Bonitos, los discursos, pero
inseguridad agobia: LeBarón
Visita no marca precedente, queremos justicia, dice Julián LeBarón

Accidente provocado por la neblina

Carambola en la México- Querétaro deja un muerto y 18 heridos
Una carambola de vehículos se registró
en la México-Querétaro, a la altura de
la comunidad de Calamanda, municipio
de El Marqués, dejando saldo de 18 per-
sonas lesionadas y una más fallecida. 

La Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil informó en sus redes sociales
que se atiende el accidente, donde varios
carros se vieron involucrados al parecer
por la densa niebla en la zona.

Los hechos ocurrieron a la altura de
la comunidad de Calamanda, del mu-
nicipio de El Marqués, en la citada ca-
rretera federal, donde de acuerdo con
automovilistas se registró una densa ne-
blina que obstaculizó la visión de los
conductores.

Este factor habría incidido en qué
cuatro tráileres y seis vehículos parti-
culares que transitaban en la carretera

impactaran quedando atravesados sobre
la vía federal, en dirección a la ciudad
de México, mientras que otros termina-
ron saliendo de la cinta asfáltica.

De acuerdo con los reportes de Pro-
tección Civil del municipio de El Mar-
qués, como resultado del accidente 18
personas presentaron lesiones, 15 de
ellas no de gravedad, dos más para quie-
nes se requirió el apoyo de un helicóp-
tero para su traslado a un hospital y un
fallecido.A causa del accidente, está ma-
ñana la carretera México-Querétaro per-
manece cerrada a la circulación vial en
ambos sentidos.

En las labores de apoyo participaron
la Coordinación Estatal de Protección Ci-
vil, Cruz Roja, así como personal de bom-
beros y protección civil de los municipios
de El Marqués y Pedro Escobedo.

En la México-Querétaro se registró una carambola con saldo de 18 personas lesionadas y
una más fallecida. 

Andrés Manuel López Obrador se reunió con integrantes de la familia LeBarón y el
gabinete de Seguridad en la comunidad de La Mora.
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LAS GENTES EN EL MUNDO
ANDAN EN UNA LOCURA
ENORME, UN HOMBRE DE 53
AÑOS VIOLA A UNA PERRITA
DE OCHO MESES Y LA MATA,
lo detienen, y lo más seguro es que
continuará violando perritas en las
calles, total, ni quién lo pare porque
sale libre…

Don Santiago Nieto, es lógico,
no hace nada sin consultar al presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor… Y pues se generan muchas
dudas, porque algunos mal pensados
dicen que son, en muchos casos, ac-
tos de venganza.

Y los analistas políticos dicen y
sostienen, a lo mejor basados en no-
tas filtradas, de que van por la ca-
beza del ex jefe de gobierno de la
capital y seguramente por muchos
peces medio gordos. La famosa
campaña contra la corrupción es ge-
nerada como una demanda popular,
y cuando se aplica, sobran los que
la critican y no dudamos de que son
manipulaciones, algunas, del poder,
y otras, en contra del poder.

La experiencia nos indica que
si se “brinca” sin muchas protestas
la “cuesta de enero” pues los polí-
ticos se pueden considerar afortu-
nados, porque lo demás es como
siempre, difícil para los jodidos y
de abundancia para los “elefantes
que se balancean en la tela de la
araña”, muchos, aumentando con-
siderablemente sus fortunas, y no
criticamos el asunto por envidia,
no, lo criticamos, porque durante
la campaña política se dijo que se
lucharía por el reparto equitativo
de la riqueza, y se habla mucho de
que se abandonaron las reglas y
costumbres del neoliberalismo, pero
el caso es que a los altos niveles de
relaciones entre el poder y los mag-
nates, pues siguen muchas de esas
prácticas, y por ello, se siguen bur-
lando hasta los magnates que pro-
mocionaron la falta de medicamen-
tos con el fin de aumentar los pre-
cios y negociar mejores condiciones
para sus negocios, no para los
miembros del infelizaje, y si con-

sideramos que esto es un grave de-
lito porque atentan contra la vida
de muchos mexicanos, y no se hace
más que berrear y despotricar pero
se les deja en la impunidad,  es
cuando nos calentamos y nos va-
mos creyendo de que algo raro está
sucediendo en la administración de
la justicia, porque no es pareja ni
se logra detener a los maleantes y
acaparadores de medicamentos que
siguen matando a muchos pacientes
que no pueden adquirir sus medi-
camentos porque no hay en los ser-
vicios asistenciales y no tienen for-
ma de comprarlos.

Y entendemos que en  muchos
otros casos no se haya comenzado
a profundizar en las investigaciones
ni se realicen acciones para detener
a los responsables y para decomi-
sarles los bienes que le han robado
al pueblo de México, porque, si así
fuera, pues como diría mi abuelito:
 “así todo lo que te sobra, es que te
lo has robado, pues todo lo sobran-
te, lo deberías regresar a sus legí-
timos dueños que, supuestamente,
somos los mexicanos, pero
no”,  vemos cómo aumentan la for-

tuna hombres y explotadores de las
minas del país como, LARREA, y
no le sucede nada, al contrario, se
le venera en muchas oficinas  de
la 4$T, porque sabe cómo repartir
las “ganancias” o robos que le hace
a la nación, no es un “come solo”
como diría un amigo,  saben que
para sobrevivir jodiendo a los de-
más tienen que dar algo de lo mu-
cho que roban, para que, cuando
caiga el broncón, pues se consigne
y joda a los gusanos que se  pres-
taron a los “cochupos”, y no llegue
la lumbre a las cabezas.

Podremos saber cómo en reali-
dad los monopolios y acaparadores
de los medicamentos siguen en
operación y es por ello la queja de
AMLO, declarando que por ellos
se escasearon los medicamentos y
no se surtieron, pero muchos co-
mienzan a pensar que, con los enor-
mes faltantes y robos, fraudes que
se han realizado en el medio con
los medicamentos, lo que se viene
haciendo, con esa escasez y no sur-
timiento a los hospitales, se obliga
a que en las atenciones a los dere-
chohabientes y a la población que

no cuenta con ese derecho, pues
obligan a comprarlos, y con ello,
aparentemente, se van resurtiendo
los faltantes y el enorme robo se
cubre por medio de lo que se obliga
a los enfermos a comprar los me-
dicamentos faltantes para su salud
y lo más espantoso es que, al final
de cuentas, no se ha consignado,
ni realizado ninguna auditoría a los
acaparadores y manipuladores de
medicamentos ni a los funcionarios
enriquecidos que eran los compra-
dores de los mismo a precios alza-
dos o que permitían adquirir los
medicamentos chafas como medi-
camentos de patente para aumentar
los precios y sus ganancias. En Fin,
en la famosa lucha contra la co-
rrupción pues hay todavía mucho
por hacer y más vale que se haga
y no solamente que se diga, porque
la desilusión de la  gente es enorme
en muchos sitios, porque si piensan
que la gente es tonta, cometemos
un error, aguanta, pero cuando se
cansa, manda al carajo a quién
sea… eso, no lo deben olvidar. Ya
sucedió y llegó al poder AMLO, el
pueblo da y también quita.

Medicamentos enferman a la 4T

La experiencia nos
indica que si se

“brinca” sin muchas
protestas la “cuesta
de enero” pues los
políticos se pueden

considerar
afortunados, porque
lo demás es como
siempre, difícil para
los jodidos y de
abundancia para
“los elefantes que
se balancean en la
tela de la araña”,

muchos,
aumentando

considerablemente
sus fortunas.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!
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El controvertido gobernador de Baja Cali-
fornia, Jaime Bonilla, puede proclamarse
sin ninguna duda como amigo de Andrés
Manuel López Obrador.

Y los hechos indican que lo es desde antes
de que el tabasqueño ganara la presidencia.

Bonilla fue quien no sólo lideró el naci-
miento de Morena en esa entidad, sino su
primer presidente estatal, y quien -afirman
sus cercanos-, pasó la charola para aportarle
a López Obrador importantes recursos de
esa zona fronteriza al inicio de su tercer in-
tento por obtener la Presidencia de México.

Compitió junto con AMLO en la cam-
paña presidencial de 2018 como candidato
al Senado y ganó.

Y un año después fue por la gubernatura
del estado para un poco antes de tomar po-
sesión impulsar a que el congreso saliente lo
designara como gobernador por 6 años y no
por 2 como lo establecía una reforma estatal
previa y reconocida por las autoridades
electorales y el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación.

Dentro de una estrategia planeada Boni-
lla tomó posesión el 1 de noviembre pasado
como gobernador por 6 años y no por dos
como lo señala la Constitución estatal.

Entre los abiertos opositores a que Boni-
lla se quede 6 años como gobernador de Ba-
ja California, estuvieron siempre las princi-
pales organizaciones empresariales estatales
afiliadas a las nacionales.

A inicios de diciembre, apenas a un mes
de haber tomado posesión, Bonilla enfrentó
su primer gran escándalo al darse a conocer
intercepciones telefónicas que dejaban al
descubierto que el Oficial Mayor y la Secre-
taria de Bienestar de su Gobierno, Jesús
Núñez Camacho y Cynthia Gissel Gar-
cía, respectivamente, cobraban millonarios
moches a empresarios del estado para tra-
mitarles sus permisos.

Atrapado en medio, Bonilla no supo re-
accionar dando la impresión de que él es-
taba en medio de los beneficios de esos
moches.

Finalmente ambos funcionarios pidieron
licencia y Bonilla, al mejor estilo de su ami-
gazo de Palacio Nacional, acusó a integrantes
del gobierno panista anterior de haberse infil-
trado en su suyo para crear este tipo de escán-
dalos y desprestigiar a su administración.

Fabricante de albazos legislativos, Boni-
lla impulsó vía la bancada mayoritaria de
Morena en el Congreso estatal, la tarde-no-
che del 31 de diciembre un alza de impues-

tos y la creación de otros para el sector em-
presarial local.

Los nuevos impuestos y el aumento a los
existentes son en gas, gasolinas, a turistas y
viajeros, y al hospedaje así como a platafor-
mas digitales…

Los empresarios e industriales afectados
indicaros que como Bonilla fue cachado en
lo de los moches de sus funcionarios de la
secretaría de Bienestar, entonces ahora se
iba a cobrar a lo chino vía impuestos.

Este lunes Bonilla, en un acto en Mexi-
cali, la capital de BC calificó a los empresa-
rios de su estado como puercos chillones.  

De entrada, los acusó de no pagar im-

puestos y exigir todo: empresas vigiladas,
luces mercuriales en sus corredores indus-
triales y calles pavimentadas…

“Y a la población necesitada, ¿quién la
ayuda? Eso ya se acabó. A los empresarios
que ahora están chillando más que un puer-
co atorado en un cerco (que se lamentan),
que por qué les aplican los impuestos (res-
pondo) pagan poquito porque los que me-
nos tienen son los que más pagan y menos
servicios tienen”.

AMLO simplemente dejó pasar la califi-
cación de Bonilla a los empresarios locales.

Y GERTZ RESPINGÓ
Santiago Nieto, sujeto sin ética alguna, se
ha convertido en el ariete contra de los opo-
sitores o malqueridos de Andrés Manuel
López Obrador.

Colocado en la Unidad de Inteligencia
Financiera de Hacienda, Nieto sólo respon-
de ante AMLO.

El titular del ramo, Arturo Herrera, guar-
da distancia de Nieto.

Y Alejandro Gertz Manero, Fiscal
General de la Nación, con quien debería
coordinarse, simplemente no lo soporta a
su lado. Gertz, hombre de convicciones,
lo desprecia.

La historia del mundo está llena de ejem-
plos de que los verdugos de hoy son los gui-
llotinados de mañana.

Eso lo sabe perfectamente el Fiscal
Gertz, y quizá por ello, hace unos días puso
distancia legal y mediática de Nieto. Sabe
Gertz que es muy posible que sea él a quien
le corresponda procesar (guillotinar) al titu-

lar de la temible UIF por violaciones al de-
bido proceso y a su encargo.

Y es que Nieto sale un día y anuncia de
investigaciones o la congelación de cuentas
bancarias contra los Legionarios de Cristo y
Martha Sahagún, o contra el ministros de
la suprema Corte Eduardo Medina Mora,
o el extitular de la SCT Gerardo Ruiz Es-
parza o de gobernadores, o los superdele-
gados en Aguascalientes, Chihuahua, Chia-
pas, Colima, Guanajuato, Puebla, San Luis
Potosí, Sinaloa y Sonora o de García Luna
y allegados.

Basta que Nieto filtre o diga que hay in-
vestigación para que los medios ya den por
sentado que los mencionados son culpa-
bles. La percepción pública, ciudadana, se
fortalece porque AMLO en su mañanera
habla luego de que se irá a fondo de la in-
vestigación y que no habrá conmiseración
en el castigo.

Lo cierto es que ninguno de los mencio-

nados por Nieto ha sido aprehendido, juzga-
do y menos sentenciado.

Y es por eso que Gertz advierte que
desde algunas unidades del Gobierno se
viola el debido proceso y la presunción de
inocencia.

Gertz no ha ordenado aprehensión algu-
na de ninguno de los mencionados por Nie-
to. Sabe que si lo hace será su Fiscalía la
que cargue con el señalamiento de faltas o
violaciones al debido proceso.

“La Fiscalía como órgano autónomo ha
sido muy respetuosa de la presunción de
inocencia y qué bueno que usted lo señala
porque hay unidades, no de la Fiscalía, sino
del gobierno que no respetan esa presun-
ción”, indicó Gertz.

Y agregó:
“Nosotros sí lo tenemos muy claro y

no hacemos ese tipo de afirmaciones que
vayan en contra de la presunción de ino-
cencia porque no son legítimas y además
generan una grave crisis en el aspecto
procesal porque luego nos acusan de fal-
tas al debido proceso, no lo hacemos, hay
quien sí lo hace y todos lo sabemos así
que no debe ser”.

MONREAL SE SUMA A LA DEFENSA
DEL DEBIDO PROCESO

En otro orden del mismo problema, del res-
peto al debido proceso, Ricardo Monreal
indicó que, dado que la práctica de la tortu-
ra en México es todavía recurrente en ser-
vidores públicos o encargados de la seguri-
dad y la procuración de justicia, que pro-
moverá reformas a la Ley General para
Prevenir, Investigar y Sancionar la Tortura
y otros Tratos o Penas Crueles, Inhumanos
o Degradantes.

El líder de la mayoría de Morena y presi-
dente de la Junta de Coordinación Política
del Senado, indicó que presentará su pro-
puesta al inicio del periodo ordinario de se-
siones que inicia en febrero.

Con ello se buscará atender la crisis hu-
manitaria derivada de la violación de dere-
chos humanos en nuestro país, dijo.

Su propuesta contempla reformar el ar-
tículo 24 de la Ley respectiva, y castigar
la tortura que hoy se usa para intimidar,
coaccionar, obtener información o una
confesión de otras personas distintas de la
víctima.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook //www.facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Los empresarios “chillan como 
puercos atorados”: Jaime Bonilla

¡Así de grave..!
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¿Qué tan necesario resulta el
que los titulares de las distintas
áreas del gobierno federal ten-
gan carreras adecuadas a los car-
gos que desempeñan?

Hasta hace poco nadie se fijaba
en ello, así por la Secretaría de Sa-
lud pasaban abogados, adminis-
tradores o economistas, en lugar
de los médicos que se esperaban,
como tampoco sucedía en el Se-
guro Social o en el ISSSTE, sitios
a los que llegaban personajes po-
líticos cercanos al gobierno en tur-
no o en Comunicaciones cuya ra-
reza era ver un ingeniero.

Extraño resultaba ver a un in-
geniero petrolero al frente de Pe-
tróleos Mexicanos, donde eran en-
viados abogados, economistas o
hasta contadores, sin que nadie al-
zara la voz para expresar su in-
conformidad con ello.

Los gobernantes hacían y des-
hacían, sin que nadie alzara la voz,
con todo y que sexenio tras sexe-
nio, la constante era la misma al
término de cada administración,

mayor endeudamiento, devalua-
ciones, acusaciones de corrupción
y otras cosas.

Por eso resulta llamativo que
en el presente sean muchos los
que alzan la voz en contra con las
designaciones que se realizan cri-
ticando el perfil de quienes asu-
men funciones.

El director de Pemex, Octavio
Romero, es ingeniero agrónomo;
Alfonso Durazo, ingeniero y abo-
gado, secretario de Seguridad Pú-
blica; el director del Seguro So-
cial, Zoé Robledo es economista
y el recién nombrado director del
Insabi (institución que suple al Se-
guro Popular) es cuestionado fuer-
temente por considerarlo apto, pe-
ro para Antropología e Historia,
al tener una larga carrera relacio-
nado con la arqueología.

Y es que la amnesia siempre
ha sido un extraordinario antídoto
dentro del diario acontecer de los
mexicanos, los que no recuerdan
que en el sexenio de Miguel de la
Madrid y de Carlos Salinas, Fran-

cisco Rojas, un contador, para el
que se creó la secretaría de la Con-
traloría fue enviado a la dirección
de PEMEX o que un “mil usos”
como José Antonio González Fer-
nández pasó por la titularidad de
la procuraduría del DF, el ISSSTE,
la secretaría del Trabajo, la de Sa-
lud y hasta la presidencia del PRI
o que un economista como Salo-
món Chertorivsky fue enviado a
la secretaría de Salud y otro más,
Daniel Karam al Seguro Social
por Felipe Calderón. Otro más co-
mo José Antonio González Anaya,
también economista surcó del Se-
guro Social a PEMEX y después
a secretario de Hacienda.

Emilio Gamboa sirvió siempre
para un barrido que para un rega-
do, pasando por ser secretario de
Comunicaciones, director del Se-
guro Social, de la Lotería Nacio-
nal, de FONATUR y hasta del IN-
FONAVIT, siendo licenciado en
Relaciones Industriales.

Sin olvidar al flamante secre-
tario de Relaciones Exteriores,

Marcelo Ebrard, quien fue habi-
litado como jefe policíaco del
Distrito Federal hace tres lustros
y el alter ego de Enrique Peña
Nieto, Luis Videgaray y su icó-
nica frase de llegar a aprender en
su cargo de secretario de Relacio-
nes Exteriores.

Y es que en realidad los polí-
ticos son simplemente políticos y
no expertos en las áreas a las que
son asignados, ya que llegan sim-
plemente a administrar y operar,
esperando lo hagan bien.

****
El senador con licencia Higinio
Martínez niega tener distancia
con el Presidente López Obrador
por el tema del aeropuerto de
Texcoco y asegura que no estuvo
en la gira presidencial de cinco
de enero en el estado de México,
simplemente por no estar en su
ánimo convivir con el gobernador
Alfredo del Mazo, quien, consi-
dera, llegó al cargo, mediante una
elección fraudulenta.

Perfiles

El director de Pemex,
Octavio Romero, es
ingeniero agrónomo;
Alfonso Durazo,

ingeniero y abogado,
secretario de Seguridad
Pública; el director del

Seguro Social, Zoé
Robledo es economista
y el recién nombrado
director del Insabi

(institución que suple al
Seguro Popular) es

cuestionado
fuertemente por

considerarlo apto, pero
para Antropología e
Historia, al tener una

larga carrera
relacionado con la

arqueología.

Por Ramón 
Zurita Sahagún

ramonzurita44@hotmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL
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¿Qué hacer cuando el infortunio
golpea constantemente a la niñez
mexicana? ¿Quién o quiénes son
los responsables de las tragedias
que afectan a los menores? ¿Los
hechos cruentos son parte ya de
la cotidianidad en la vida de los
pequeños? ¿Los niños mexica-
nos se encuentran agobiados por
la inseguridad?

Quizá nadie responda a estas pre-
guntas cuyas respuestas nos podrían
aclarar el panorama de violencia que
tienen que soportar miles de niños
víctimas de adultos insolentes e in-
diferentes al dolor humano, dedica-
dos a los secuestros, violaciones y
asesinatos. 

El jueves de la semana pasada,
en este espacio escribimos sobre la
infancia y la adolescencia mexicanas
que pasan por su peor momento. La
Red por los Derechos de la Infancia
en México  (REDIM) informó que
mueren al día 3.6 niños y adoles-
centes a causa de la violencia.

Además son innumerables los
casos en los que menores de edad
son reclutados de manera forzada
por el crimen organizado. Añadió
que entre enero de 2015 y julio de
2019 se registraron tres mil 97 fe-
minicidios en todo el país.  Tres-
cientos diecisiete de ellos entre la
población de 0 a 17 años. Esto es
que 1 de cada 10 feminicidios afecta
a niñas y adolescentes. 

Recalcó que 2019 cerró como
un escenario muy complicado pa-
ra la infancia y adolescencia en
México, “en un contexto de invi-
sibilidad y violencia”. También
cabría preguntar que se hace para
educar a la niñez olvidada por los

padres, que se olvidan de sus res-
ponsabilidades con sus hijos. 

Los menores crecen desorientados
con la idea de asemejarse a los héroes
de los videojuegos o las películas de
“narcos”, que abundan en el mercado,
sin control alguno.  No olvidar que
hay otros razones que estimulan a los
menores a delinquir como es el de sa-
lir de la pobreza en que viven. 

También hay quienes buscan
imitar a los “narcos” en otras for-
mas de vida donde muestran el
machismo, como lo señalan per-
sonas relacionadas con el estudio
de la conducta. Los niños, sin la
madurez necesaria para enfrentar
la problemática en una sociedad

violenta, son las víctimas indefen-
sas de los delincuentes y de sujetos
sin escrúpulos. 

Son miles de niños los que per-
dieron a sus padres en la guerra fa-
llida contra la delincuencia organi-
zada por el entonces presidente Fe-
lipe Calderón Hinojosa. Los meno-
res quedaron huérfanos. Abandona-
dos a su suerte. Lo mismo ocurrió
con los pequeños con sus progeni-
tores desaparecidos. 

Todos esos sombríos nos remiten
a lo ocurrido el viernes en la mañana
en el Colegio Cervantes de Torreón
Coahuila. Un chico de 11 años, José
Ángel, mató a tiros a su maestra hi-
rió a seis personas más y se suicidó. 

El caso impactó a la opinión pú-
blica debido a la edad del protago-
nista de la tragedia. Ahora, las au-
toridades tendrán que investigar para
saber qué fue lo que motivó al pe-
queño a actuar como sicario.

De lo poco se sabe es que el me-
nor era huérfano de madre y vivía
con sus abuelos. Según testigos,
José Ángel no tenía carencias eco-
nómicas. Cursaba el  sexto año de
primaria. Al iniciar las clases soli-
citó permiso para ir al baño. Se tar-
dó y esto llevó a la maestra María
Assaf Medina, “Miss Marrie” a ir
a buscarle. Lo encontró y fue reci-
bida a  balazos. 

Las agresiones masivas no son
comunes en México como ocurre
en Estados Unidos. Sin embargo,
ya se registraron acciones violentas
en colegios mexicanos. En esta oca-
sión impactó más el hecho, por la
edad del protagonista. ¿Qué actitud
asumirán las autoridades para evitar
que estos casos de violencia se re-
pitan? ¿Se creará un programa para
proteger a la niñez? La educación
de los menores no debe ir a la deriva. 

Por cierto, las autoridades infor-
maron que el menor José Ángel lle-
vaba dos pistolas para realizar su
plan. ¿Quién le proporcionó las ar-
mas? Es necesario señalar que To-
rreón fue convertido en un escena-
rio sangriento por la lucha de cár-
teles de la droga que se disputaban
la plaza. 

¿Cómo secuela de aquellas ac-
ciones la población consiguió armas
para defenderse? ¿Cómo es posible
que José Ángel tuviera en su poder
hasta dos pistolas? En fin, las auto-
ridades tendrán que investigar a fon-
do el caso para conocer los detalles
que orillaron al niño a conducirse
con violencia. 

aco2742@hotmail.com

PUNTO X PUNTO

Por Augusto
Corro

Tristeza y dolor
El jueves de la semana
pasada, en este espacio
escribimos sobre la

infancia y la adolescencia
mexicanas que pasan por
su peor momento. La Red
por los Derechos de la
Infancia en México
(REDIM) informó que

mueren al día 3.6 niños y
adolescentes a causa de

la violencia.

Informe a los familiares de los 43...
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Un mundo parece colapsarse en
el inicio de este 2020. Con las
muestras visibles del cambio cli-
mático, las torpezas del Presidente
Trump en su política internacional
y la polarización del América La-
tina, entre la izquierda y derecha
radicales, este año parece presentar
nuevos retos para una clase polí-
tica y poblaciones del Mundo.

A mediados del siglo XX la vi-
da cotidiana de la gente y las de-
cisiones de gobierno iban de la
mano, una llevaba a la otra y una
sentía las consecuencias de los ac-
tos de la otra. Todo el planeta es-
taba involucrado en el final de la
Segunda Guerra Mundial, en la
consolidación de la Revolución
Cubana, en el tenso momento de
la guerra de los misiles ocasionado
por el período de Guerra Fría, en-
tre la extinta Unión Soviética y
los Estados Unidos de América
(EUA) . El Mundo solo comparte
el cambio climático en su vida co-
tidiana. Se sienten los cambios en
el medio ambiente, se perciben de
mayor forma las tormentas, las se-
quías, el calor y la expectativa so-

bre éste parece empeoran en las
nuevas generaciones. Sin embar-
go, en los demás temas, en la era
digital, todo parece parte de un
show. Tenemos como ejemplo los
sucesos de este mes en Medio
Oriente; la muerte del comandante
iraní Qasem Soleimani, los ataques
a la embajada de EUA en Bagdad
y el derribamiento del avión de
bandera Ucraniana por parte del
ejército iraní no son parte de las
pláticas comunes de la gente. No
son de su interés. La única impor-
tancia que se pone a este tema se
debe al hecho de esbozar una Ter-
cera Guerra Mundial, la cual ge-
nera morbo; más cuando la misma
tendría un escenario lejano.

Con este avance tecnológico,
alcanzado en el inicio de la segunda
década del siglo XXI, las personas
nos estamos alejando del Mundo
y nos concentramos más en nues-
tros problemas locales o en nuestra
vida personal a través de los medios
digitales. La población mundial, y
pongo como ejemplo la mexicana,
nos estamos comunicando de ma-
nera más individual. Cada vez las

personas se vuelven ajenas al Mun-
do (excepto por el cambio climá-
tico que sí afecta la individualidad)
y se adentran en un Mundo interno
lleno de información y / o conver-
saciones despersonalizadas. 

La necesidad de democratizar
la información (hacer que llegue
a todos de manera sencilla) ha
hecho que la discrecionalidad,
para que un dato sea compartido
y por lo tanto del interés de to-
dos, se basa en que el mismo
pueda resumirse en un “meme”.
Es decir, la era de la diversión
nos ha alcanzado hasta para
abordar aquellos temas que de-
bieran ser serios. Todo, y nue-
vamente pongo a México como
ejemplo, debe abordarse desde
el humor para ser viralizado. El
tema de Medio Oriente no hu-
biera tenido el alcance de hoy si
no hubiera aparecido el presi-
dente Trump con vestido blanco
(similar al de su esposa) tratando
de evadir a los iraníes que pu-
sieron 80 millones de dólares co-
mo recompensa por su cabeza. 

Ante este escenario Mundial y

Nacional complejo, la pregunta es
si el humor alcanzará para amor-
tiguar la realidad que viviremos.
Considero que mientras el humor
ayude a apaciguar los estragos de
las consecuencias es útil; pero
cuando el mismo distorsiona la re-
alidad o evade a las personas de in-
formarse y con esto de tomar de-
cisiones serias, el humor puede ju-
gar en contra de nuestros intereses.

El Mundo, en el siglo pasado,
se empezaba a unir con informa-
ción que llegaba rápidamente de
un continente a otro vía la televi-
sión y el radio. Hoy que recibimos
información en línea nos adentra-
mos más en nuestros problemas
personales y nuestro aburrimiento,
los apaciguamos con hacer de los
problemas reales lejanos, como
una Tercera Guerra Mundial en
Medio Oriente, un meme. 

Veamos si el humor en 2020
nos permite encontrar una solu-
ción “divertida” a nuestros gran-
des problemas. Quizás con los me-
mes de “Frozen” logremos com-
batir el cambio climático.

CON MI MANO IZQUIERDA...
En la era del humor a través del “meme”

Por Edgar 
Gómez Flores

Con este avance
tecnológico, alcanzado en
el inicio de la segunda
década del siglo XXI, las
personas nos estamos

alejando del Mundo y nos
concentramos más en
nuestros problemas

locales o en nuestra vida
personal a través de los
medios digitales. La
población mundial, y
pongo como ejemplo la
mexicana, nos estamos
comunicando de manera

más individual.
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DE CINCO ESTRELLAS

Torreón, Coahuila.- Siempre
tuve deseos de conocer Coahuila
y un buen día se hizo realidad,
fue cuando la cadena hotelera
francesa Accor nos invitó a hos-
pedarnos y conocer el recién
inaugurado hotel ibis (con mi-
núscula), el primero en el norte
de México, que se suma a los 18
que tiene en el país. 

Torreón es ciudad muy jo-
ven, pues fue fundada el 15 de
septiembre de 1907, es  moder-
na, con calles y avenidas bien
trazadas por el ingeniero Fede-
rico Wolff Olivarri, y tiene gran
desarrollo industrial. 

Visitamos muchos de los
atractivos con que cuenta, pero
antes les hablaré del hotel: está
en la carretera Torreón-San Pe-
dro, a 10 minutos del aeropuerto,
a cinco del Centro de Conven-
ciones “Ciudad Industrial” y
muy cerca del estadio TSM, casa
del Club Santos Laguna.

La marca Ibis, creada en
1974 en Europa, es referente en
la categoría de hoteles económi-
cos, es la cuarta cadena en su ca-
tegoría a escala mundial, cuenta
con más de mil 170 hoteles y 155
mil habitaciones en 66 países. 

En el inmueble nos recibió
su gerente general, Javier Gon-
zález, quien en todo momento
estuvo pendiente del grupo que
desde la Ciudad de México, lle-
gamos a hospedarnos. 

Luego de la bienvenida nos
comentó: “los hoteles ibis están
pensados para personas que via-
jan por placer, con familia, o por
negocios, que buscan comodi-
dad y estar conectados cerca de
lugares clave y de ocio”.

Además nos dijo que “a
nuestros huéspedes les gustan
también los espacios sociales
modernos, ambiente contempo-
ráneo y atmósfera más relajante
que invite a la interacción con
otros huéspedes o empleados”. 

Esta marca es creadora del
concepto “Sweet bed by ibis”,
cama exclusiva de diseño ele-
gante y combinación inteligente
e innovadora para el descanso
adecuado. El concepto de ali-
mentos y bebidas “ibis kitchen”
ofrece amplia opción de nutri-
ción y de deleite al paladar. 

Cabe resaltar que ibis evo-
luciona de acuerdo con las ten-
dencias del mercado. como el
de la inclusión, pues sus insta-
laciones cuentan con accesos pa-
ra personas con capacidades di-
ferentes y es “pet friendly”. 

El hotel Ibis llega a la región
para competir por el segmento
de negocios, convenciones y el
de visitantes por competencias
deportivas. Para su construcción,
empresarios locales de mucho
empuje invirtieron aproximada-
mente 120 millones de pesos,
generó 30 nuevos empleos.

Se ubica en el mercado bu-

siness class, es de seis pisos y
117 habitaciones, de los cuales
50 son sencillos, 64 dobles y tres
junior suites; salón de juntas de
20 a 30 personas, que puede ser
contratado por huéspedes o per-
sonas externas, y restaurante-
bar, donde se sirven desayunos
buffet y cenas y servicio de
snack las 24 horas. 

Además de ser gerente ge-
neral, Javier González está pen-
diente de todo lo que sucede en
el hotel en todo momento. Ase-
gurró: “tenemos grandes expec-
tativas dentro del mercado gra-
cias a la buena ubicación en la
ciudad, pues es zona de alto de-
sarrollo”, y nos contó que muy
cerca del hotel había “deliciosas,
calientitas y tradicionales gor-
ditas” y no podíamos perdérnos-
las, pero por el ir y venir de un
lado a otro por los lugares más
interesantes de la Zona Metro-
politana de Torreón, nos olvida-
mos de ese detalle.

Buena fue la sorpresa cuando
el segundo día de estancia, para
desayunar Javier fue personal-
mente a buscar las famosas “gor-
ditas”, “para que no se vayan sin
probarlas.”

Tenemos que reconocer que
a lo largo y ancho de México la
gastronomía es una de las deli-
cias existentes. y creo que no
hay otro país en el que se desa-
yune como lo hacemos aquí:
abundante, picosito y con una
deliciosa variedad de platillos.

En Torreón se hacen unas
“gorditas” que me llenaron de
sabores el paladar. En casi todo
el territorio se estilan “gorditas”,
hechas de maíz, fritas y rellenas

de carne, queso, huevos, frijoles,
cebolla, cilantro y salsa picosi-
ta… Pero en Torreón la masa se
prepara con harina, ligeramente
más delgada que la de maíz. Ja-
vier nos llevó de chicharrón
prensado y carne con chile, las
más tradicionales. Y entre mor-
didas y saboreo nos acabamos
no sé cuántas docenas.

Por toda la zona metropo-
litana hay “localitos”, locales
y restaurantes que venden
“gorditas” rellenas con guisos
muy variados según el lugar.
Y el gerente general de ibis
también comentó que “las gor-
ditas son para desayunar y las
hamburguesas para cenar, por
lo que no se venden hambur-
guesas por la mañana ni gor-
ditas por la noche”. 

De acuerdo con registros
existentes, las gorditas comen-
zaron a solicitarse a finales de
los años cuarenta, en pocas can-
tidades, sólo para acompañar
platillos tradicionales, como el
machacado con huevo. Al pare-
cer, la costumbre de elaborarlas
y comerlas llegó de Monclova,
en la región central de Coahuila,
uno de los sitios relacionados
desde hace siglos con manufac-
tura de tortillas de harina. 

A finales de los años setenta
y principio de los ochenta, las
gorditas de harina rellenas se po-
pularizaron en Torreón y ya ha-
bía buena cantidad de “gorde-
rías” que se dedicaban exclusi-
vamente a la preparación de estos
manjares matutinos. Las fábricas
de tortillas de harina comenzaron
a ofrecer también “gorditas de
harina abiertas, para rellenar”.  

Hoy a la gordita de harina
rellena se la identifica como
uno de los platillos, si no tra-
dicionales, sí característicos de
la ciudad de Torreón. Gracias,

Javier, por obsequiarnos ese
exquisito alimento.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Javier González, gerente general del inmueble, excelente 
anfitrión, nos invitó a conocer las famosas “gorditas laguneras”

- Empresarios de empuje coahuilenses invirtieron 120 millones 
de pesos para construir el hotel ibis en la ciudad de Torreón

Por Victoria
González Prado

Área del desayunador y comedor. Algunas habitaciones.

El hotel en Torreón, Coahuila.

Javier González, gerente general del hotel.
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Eso es lo que Martín Esparza hizo
con el Sindicato Mexicano de
Electricistas (SME). Desde el cie-
rre de Luz y Fuerza del Centro ha-
ce 10 años, al desaparecer quien
daba vida al contrato colectivo de
trabajo, frente al espaldarazo de la
Suprema Corte al no reconocer a
la Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) como patrón sustituto

y, al emprender las negociaciones
—a todas luces confidenciales—
entre el dirigente del SME y la se-
cretaría de gobernación en la ad-
ministración de Enrique Peña Nie-
to, se consumó de forma paralela
la toma del poder perpetuo dentro
de una de los sindicatos que tenía
una historia democrática, quizás
uno de los pocos donde el voto te-
nía un valor tangible para poner y
quitar líderes.

Además del golpe a 44 mil tra-
bajadores en aquel lejano 2009, se

atestó un golpe contra la resisten-
cia, cuando el líder del SME, ne-
goció la figura de rentas vitalicias,
una suerte de jubilación para los
trabajadores en resistencia (que no
se liquidaron) y que cumplían con
características de antigüedad que
establecía el propio contrato co-
lectivo, la figura parecía justa has-
ta que se reveló el listado de bene-
ficiarios —por una entidad de
transparencia, no por el SME—
donde gente cercana al líder sindi-
cal, se hizo acreedora a rentas por
encima de lo que les correspondía

salarialmente, es decir, una transa
desmedida que habla del autorita-
rismo cuando se juega con el ham-
bre de sus agremiados.

Me parece que los ex trabaja-
dores de Luz y Fuerza del Centro
sufrieron dos golpes, el primero
del ex presidente Calderón de la
mano de Javier Lozano y Fernan-
do Gómez Mont al extinguir Luz
y Fuerza del Centro y, después,
por parte de Martín Esparza y su
grupo político al tomar por asalto
al SME de forma vitalicia, con

elecciones simuladas que preten-
den legitimar su estancia perma-
nente al frente de este sindicato.

Así la situación de uno de los
sindicatos que mostró vanguardia
durante el Siglo XX, así la corrup-
ción que no cesa y continúa en di-
versas esferas que se resisten a
cambiar en serio.

www.lopezsosa.com
joseantonio

@lopezsosa.com
twitter: 

@joseantonio1977

DETRÁS DEL PODER
El asalto a un sindicato

Por José Antonio 
López Sosa

El dinero es como un brazo o 
una pierna, o se usa o se pierde.

Henry Ford, 1863-1947;
industrial estadounidense

#SeguroPopular #Insabi #AMLO #Fox
#Calderon #PeñaNieto #SaludGratuita
#HospitalesVejestorios #Meciamentos
#BorrarLaHistoria #Torreón #Coahuila
#Riquelme #Videojuegos #TiroteoEscue-
la #NaturalSelection #SolucionesSimplis-
tas #Colombine #Colorado #AXA

Desde el primer día de enero de
éste año, nació el llamado Instituto
de la Salud para el Bienestar, un
organismo que sustituye el llama-
do Seguro Popular. Este un pro-
grama del panismo, iniciado como
un plan piloto en el 2002, durante
la administración de Vicente Fox,
en 5 estados del país, fue borrado
el año pasado por la Cuarta Trans-
formación, el año pasado,

Aniquilaron ese programa de
un plumazo. No se esperaron a
cambiar la estrategia de salud para
los más pobres sin que éstos se
vieran afectados. Lo hicieron tan
violentamente que, durante el año
pasado, sufrieron desabasto, caren-
cia de atención y, lo peor de todo,
es que muchas personas murieron
por falta de atención médica.

Pero, debemos ir al análisis de
los resultados del Seguro Popular,

en los gobiernos de Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto. El
saldo es triste. Se trató de un servi-
cio mediocre, que pedía cuotas de
“recuperación”, para que se le
atendiera a los pacientes.

Por si fuera poco, todo queda
en manos de una trabajadora so-
cial, quien podría establecer una
cantidad de dinero que estuviera
más allá de los alcances de los fa-
miliares. Incluso, hay denuncias
de secuestro de cadáveres o pa-

cientes que habían sido sanados,
mientras no se pagaran las “cuotas
de recuperación”.

Sin embargo, era la única op-
ción para aquellos que no tenían
acceso a los servicios públicos de
salud. Era la misma estrategia de
los hospitales de gran especializa-
ción como los institutos naciona-
les de Nutrición, Enfermedades
Respiratorias, Cardiología y otros
más. Obraban y cobran esas cuo-
tas, con lo que se violan los princi-
pios constitucionales del derecho
de todos los mexicanos al acceso a

los servicios universales de salud,
de manera gratuita.

Con la llegada del Insabi, to-
dos pensamos que ahora sí serían
gratuitos esos servicios y que se-
rá realmente universal la aten-
ción médica, sin cobrar un solo
centavo por consultas, operacio-
nes, medicinas y otros servicios.
Sin embargo, no fue así. Siguie-
ron cobrando esas “recochinas”
“cuotas de recuperación”.

A todo ello, se agrega el aspec-

to económico. Al Presidente An-
drés Manuel López Obrador, no le
informaron Jorge Alcocer, el se-
cretario de Salud, ni el director del
Insabi, Juan Antonio Ferrer, de los
aspectos financieros. Echar a an-
dar un proyecto de salud pública
de ese tamaño necesitará de cuan-
do menos unos 350 mil millones
de pesos, sin tener dinero para
nuevos hospitales o mejorar el
equipamiento.

Hoy, el Insabi está empantana-
do. Sin dinero fresco no podrán
otorgarse esos servicios de aten-

ción médica a todos los mexicanos
que no tienen acceso a los servi-
cios privados, de la manera como
lo prometió el Líder del Ejecutivo
en sus campañas.

Al final de cuentas todo está li-
gado al presupuesto y este no tiene
los recursos suficientes para otorgar
libremente la gratuidad de la salud.
El Insabi está en el preámbulo de no
lograr los objetivos de la 4T.

PODEROSOS CABALLE-
ROS: Tras el tiroteo al interior del

Colegio Cervantes en Torreón,
Coahuila, las opiniones superficia-
les, donde un niño vestido al estilo
de Erick Harris -uno de los asesi-
nos de la matanza de la escuela
Colombine- con una playera escri-
ta a mano “natural selection” (titu-
lo de un videojuego) en Colorado,
Estados Unidos, el gobernador de
esa entidad aseguró que el crimen
fue a causa de esos videojuegos.
Un gobernante no puede dar opi-
niones superficiales y simplistas.
Los videojuegos son uno de varios
factores que pudieron haber lleva-

do a un niño de 11 años a matar a
su maestra y disparar contra varios
de sus compañeros, para después
suicidarse. En México, las escue-
las carecen de psicólogos, que pue-
dan atender a niños o jóvenes con
problemas que puedan ser atendi-
dos. Niños que sufrieron abuso de
padres, familiares o extraños, así
como problemas derivados de de-
presión ansiedad y otros que deben
ser atendidos por especialistas.
Aquí es donde debe el Gobierno
involucrase. No dar opiniones ca-
rentes de sustento que sólo evaden
la responsabilidad moral y política
de atender a los más débiles o en-
fermos de la sociedad.

PODEROSOS CABALLE-
ROS: AXA México, que dirige
Daniel Bandle, buscan impulsar la
diversidad de género en su organi-
zación corporativa, pues actual-
mente cuenta con 40% de mujeres
en su círculo de liderazgo, el más
alto del sector financiero, y la me-
ta es incrementar esta participa-
ción a 50% para 2023. La asegura-
dora firmó en 2019 el The Women
Empowerment Principles, una co-
laboración de ONU Mujeres y el
Pacto Mundial de las Naciones
Unidas. Escúchame de lunes a
viernes, de 21 a 22 horas, en “Víc-
tor Sánchez Baños en MVS”

mvsnoticias.com
poderydinero.mx

vsb@poderydinero.mx
@vsanchezbanos

PODER Y DINERO

Por Víctor 
Sánchez Baños

Seguro Popular e Insabi, salud política
- ¿Borrar el pasado o beneficiar al pobre?   - Hasta hoy, no son servicios gratuitos 

Aniquilaron ese programa de un plumazo. No se esperaron a cambiar 
la estrategia de salud para los más pobres sin que éstos se vieran

afectados. Lo hicieron tan violentamente que, durante el año pasado,
sufrieron desabasto, carencia de atención y, lo peor de todo, es que

muchas personas murieron por falta de atención médica.
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Para quienes nos desempeñamos
en los medios de comunicación es
muy importante saber que sí se
pueden medir las acciones de Re-
laciones Públicas, lo que además
debe ser una práctica recurrente
para los que trabajan con asesoría
de prensa o áreas similares. 

La aparición de nuevos me-
dios y los cambios que ocurrieron
en el mercado de la información
transformaron la forma de analizar
los resultados. De esta suerte, las
Relaciones Públicas deben tener
una inteligencia estadística para
cuantificar sus impactos de acuer-
do con los objetivos generales de
la organización.

Saber dónde está su público
y qué tipos de noticias busca es
esencial para una acción exitosa.
Afortunadamente, los cambios
del mundo digital han ampliado
las posibilidades de interacción
con los clientes. Es necesario
contar con un contenido especí-
fico para cada momento de con-
sumo, a fin de cuentas, las infor-
maciones y formas de interactuar
con su público serán sus diferen-
ciales clave frente a un mercado
lleno de posibilidades.

Conforme un estudio de análi-
sis de atribución, debemos consi-
derar que el medio social y el cre-
cimiento de los medios en línea
crearon muchos flujos de conteni-
dos en ejecución al mismo tiempo.
En este estudio, cada materia se
encargará de una reacción de los
consumidores. Por lo tanto, la cali-
dad de las acciones de Relaciones
Públicas y la posibilidad de rela-
cionarlos con números, depende
de los resultados obtenidos en me-
dio espontáneo.

En esta columna les recomen-
damos PR Media Performance,
que es una herramienta de análisis
con metodología propia desarro-
llada para medir la exposición de
empresas, entidades y marcas de
un mismo segmento en los me-
dios; con ello se analiza de la me-
jor manera la audiencia y la equi-
valencia publicitaria de cada pági-
na web, pues se fundamenta en un
algoritmo que evalúa desde las pa-

labras clave hasta el alcance.
Las métricas permiten que los

profesionales de los medios de co-
municación analicen el programa
general y ajusten sus esfuerzos a
lo que será más eficaz para su
marca. Asimismo, pone el foco en
el público, en lugar de concentrar-
se inicialmente en los influyentes
y periodistas.  Ello ayuda a mante-
ner un abordaje continuo y dirigi-
do a los consumidores y sus inte-
racciones, en las que son más im-
portantes para los negocios.

De esta forma, es posible ge-
nerar leads y conversiones al de-
terminar métricas de Relaciones
Públicas. Los resultados en medio
espontáneo tienen un valor inesti-
mable y los datos obtenidos por
medio de esas noticias pueden uti-
lizarse en conjunto con evaluacio-
nes posteriores a las campañas o
incluso para desarrollar revisiones

mensuales y trimestrales.
Y ya que estamos en temas de

las tecnologías de información, re-
sulta que Axtel empresa mexicana,
anunció el cierre definitivo del
acuerdo estratégico con Equinix,
para fortalecer su oferta de solu-
ciones de TI y nube, tras haber
concluido las condiciones de cie-
rre, incluida la aprobación regula-
toria del Instituto Federal de Tele-
comunicaciones.

Como se anunció el 4 de octu-
bre del año pasado, Equinix adqui-
rió las operaciones y activos de
tres centros de datos de Axtel (dos
en Querétaro y uno en Monte-
rrey). La valuación de esta trans-
acción es de 175 millones de dóla-
res, manteniendo Axtel una parti-
cipación minoritaria en la nueva
entidad.  Excluyendo gastos de
operación y el saldo en custodia,
los recursos por aproximadamente

157 millones de dólares se utiliza-
rán para fortalecer la estructura fi-
nanciera de Axtel.

“La incorporación de las capa-
cidades de interconexión y centro
de datos de clase mundial de Equi-
nix a las soluciones de Alestra
cumple con nuestro compromiso
de continuar fortaleciendo nuestra
cartera de soluciones multi-nube y
de servicios administrados TIC.
Además, la reducción de deuda
con los recursos de la transacción
nos acercará aún más a nuestro ni-
vel objetivo de apalancamiento
neto”, indicó Rolando Zubirán
Shetler, Director General de Axtel.

Los clientes empresariales y
de gobierno que actualmente
tienen servicios hospedados por
Axtel en los centros de datos
continuarán siendo atendidos
por Axtel, bajo las mismas con-
diciones, niveles de servicio y

acuerdos establecidos en los
respectivos contratos. Asimis-
mo, Axtel mantendrá los centros
de datos ubicados en Monterrey
y Guadalajara, que no forman
parte de esta transacción.

Por otra parte, le informo que
en la Isla Holbox, Quintana Roo,
sigue firme el acuerdo de destino
de la Conanp en más del 95% de
la zona federal marítimo terrestre
y se repondrá el proceso de medi-
ción en el 5% impugnado.

Por ello y ante las confusiones
que se generaron a partir de la pu-
blicación del acuerdo en el Diario
Oficial de la Federación el pasado
2 de enero, en el que “la Secretaría
de Medio Ambiente y Recursos
Naturales deja insubsistente el si-
milar del 2 de mayo de 2016  por
el que se destina al servicio de la
Comisión Nacional de Áreas Na-
turales Protegidas la superficie de
538,762.20 metros cuadrados de
zona federal marítimo terrestre,
ubicada en Isla Grande, Holbox,
municipio de Lázaro Cárdenas, es-
tado de Quintana Roo”, se precisa
lo siguiente:

No queda desprotegida ningu-
na porción de la Isla Grande de
Holbox porque forma parte del
Área de Protección de Flora y
Fauna Yum Balam y se rige por un
Plan de Manejo.

Sigue firme el acuerdo de
destino de la Conanp en más del
95% de la zona federal maríti-
mo terrestre de Holbox (53.8
hectáreas). Menos del 5% de la
superficie (2.5 hectáreas aprox.)
está en revisión por traslape con
terrenos privados.

Con el acuerdo publicado el 2
de enero la Semarnat dará cumpli-
miento a la determinación de la
autoridad judicial y realizará una
nueva medición de la franja de
playa, a través de la Dirección Ge-
neral de Zona Federal Marítimo,
Terrestre y Ambientes Costeros.

La Secretaría de Medio Am-
biente y la Conanp reiteraron su
compromiso con la observancia de
las disposiciones legales aplica-
bles y con la conservación y pro-
tección del patrimonio ambiental
de México; empero, lo anterior se-
rá motivo de posterior análisis en
otra entrega de HORA 14.

mauricioconde59@outlook.com
Twitter:  @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Semarnat: firme destino de la Conanp en Holbox 
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En medio de un enorme disposi-
tivo de seguridad, el Presidente
Andrés Manuel López Obrador
llegó a la comunidad de la Mora,
en Bavispe, Sonora, después de
haber realizado una gira por Chi-
huahua, estado éste último en el
que revivió la vieja práctica de que
sus seguidores abucheen al gober-
nador en turno, especialmente si
no milita en las filas de Morena y
con más enjundia si ese mandata-
rio estatal es del PAN; luego entra
el presidente, -según él-, a meter
la paz, solo con el objetivo de re-
forzar su popularidad.

Y exactamente con esa misma
actitud, la de candidato, el Ejecutivo
llegó a Sonora y antes de reunirse
con las familias LeBarón y Langford
de manera privada,  se estuvo pla-
ceando con sus seguidores que lle-
garon hasta el lugar.

El encuentro con estas familias,
tuvo como fin, informarles respecto
a los avances en la investigación so-
bre el ataque y asesinato de nueve
miembros de esas familias.

López Obrador estuvo acompa-
ñado por los Secretarios Luis Cre-
sencio Sandoval, de la Defensa Na-
cional; Rafael Ojeda, titular de Ma-
rina, y Alfonso Durazo, de Segu-
ridad y Protección Ciudadana y to-
dos llegaron en helicóptero, por lo
que al menos por las benditas redes,

muchos se preguntaron por qué la
insistencia del presidente de que
es “el pueblo sabio y bueno” el

que lo cuida; ésta no pasa de ser una
frase hueca, de esas que tanto acos-
tumbra el Ejecutivo. 

Quien estuvo ausente en el en-
cuentro fue Julián LeBarón, por-
que consideró que  la reunión era
de carácter más íntimo, específica-
mente con los familiares de los ase-
sinados en la masacre.

Eso sí, hay que hacer hincapié
en que los LeBarón no han quitado
“el dedo del renglón” y de cara a
la marcha que encabezarán junto
a Javier Sicilia el próximo 23 de
enero, de Morelos a la Ciudad de
México, han venido insistiendo en
que las autoridades no llevan a ca-
bo acciones contundentes para de-

tener a los criminales que acabaron
arteramente con la vida de mujeres
y niños inocentes. 

Al visitar el lugar donde tuvo
lugar la masacre, Adrián LeBa-
rón hizo un sentido y conmove-
dor llamado para “que pongamos
en jaque, si es posible en jaque
mate, a nuestras autoridades que
nos han fallado". 

Para reforzar lo anterior, sería
cuestión de revisar parte del mensaje
del presidente López Obrador, en el
que aseguró que ya se tiene infor-
mación que permitirá esclarecer es-
tos terribles hechos y agregó que es-
te caso servirá de ejemplo para de-
mostrar que en esta llamada cuarta
transformación se castiga a los cul-
pables. ¿Será?

El caso es, que llama la atención
que al presidente no le preocupa tan-
to este caso, como el de los 43 es-
tudiantes desaparecidos de Ayotzi-
napa. ¿Será porque éste último se
registró en el pasado y siempre ha-
brá a quién culpar, mientras que el
de los LeBarón fue durante su ad-
ministración?

MUNICIONES
*** Víctor Hugo Romo alcalde
en Miguel Hidalgo dio una grata
sorpresa al ser positivamente va-
lorado en los programas que im-
plementó en dicha circunscripción
y dieron muestra de ser eficaces.
El propio Romo estuvo supervisó
el cumplimiento cabal de estos
programas. En el caso de las obras,
hay que señalar que muy buena la-
bor realizó Gustavo Hernández,
responsable de esta área; tan es así
que si se compara lo que ha hecho
Hernández, comparado con la pa-
sada administración panista que
encabezó Xóchitl Gálvez, se pue-
de observar que los recursos que
gastó la administración de la ahora
senadora, fueron mucho mayores
y no se hizo prácticamente nada.
Por su parte tanto el alcalde Romo
como su colaborador Gustavo
Hernández, siguieron las instruc-
ciones del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador de hacer más
con menos. Por cierto, en el tema
de transparencia, la alcaldía de Mi-
guel Hidalgo salió bien calificada,

así que la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaun, ojo,
debería estar atenta y ponerla co-
mo ejemplo de alcaldía. 

*** En Hidalgo, la entidad que
gobierna Omar Fayad Meneses,
se está trabajando a una buena ve-
locidad para la ciudadanía y eso se
debe a que entre sus cercanos cola-
boradores, destaca el secretario de
Políticas Públicas, José Luis Romo
Cruz, quien se ha caracterizado por
dar difusión a toda la obra y accio-
nes que desempeña el mandatario
hidalguense. Hay que subrayar que
el titular de políticas públicas, es un
joven talentoso y con gran poder de
concertación que ha comenzado a
destacar entre sus compañeros de
gabinete y por ende, ya en la capital
del estado se habla mucho de él.

*** Buena sin duda, estará la
conferencia de prensa que ofrecerán
hoy al mediodía las senadoras que
integran la bancada del PAN en el
Senado de la República, porque el
tema a abordar será el evidente fra-
caso del INSABI, ahora que intenta
migrar del Seguro Popular y que por

cierto, todos los gobernadores de
Acción Nacional encabezados por
Martín Orozco, de Aguascalientes,
han rechazado implementar en sus
respectivos estados. Lo más proba-
ble, es que el presidente haga un ai-
rado reclamo a los mandatarios es-
tatales del blanquiazul, mañana mis-
mo, cuando el tabasqueño se reúna
con gobernadores en la Reunión de
Seguridad.

*** ¿Y así se quiere quedar cinco
años en el gobierno de Baja Cali-
fornia? ¡Vaya! expresión la que uti-
lizó ni más ni menos que el gober-
nador de ese estado, el cuestionado
Jaime Bonilla, quien en Mexicali,
luego de recibir las quejas de la Ini-
ciativa Privada con respecto al in-
cremento de impuestos y la creación
de nuevos, despotricó que el empre-
sariado bajacaliforniano: “chillan
como puercos atorados en un cerco".
Luego preguntó: “¿Y a la población
necesitada, quién la ayuda?”, pues
de seguro el gobernador, no.

*** El PRD en la Ciudad de Mé-
xico, inicia este año con una nueva
recomposición tanto en su dirigencia
estatal, como en todas y cada uno
de los comités en las 16 alcaldías.
Tras casi un año de arduo trabajo,
los integrantes de la dirigencia: No-
ra Arias, Brenda Villena y Carlos
Estrada, realizaron un importante
esfuerzo para reestructurar al perre-
dismo en la capital del país. Ejemplo
de lo anterior fue la elevada capa-
cidad operativa desplegada a lo lar-
go y ancho de la Ciudad de México,
para convencer y lograr una afilia-
ción superior a la de otros partidos
políticos. A partir de estas fechas, el
Sol Azteca capitalino trabaja en la
elaboración de sus planes de trabajo
para el presente año, con miras a re-
cuperar la aceptación de la ciuda-
danía, tal y como lo ha hecho desde
que empezó a gobernar la ciudad.
Especificaron que abandonaron al
partido, aquellos que ya no encon-
traron satisfacción a sus ambiciones
personales; se alejaron del trabajo
político y se refugiaron en la como-
didad del lujo y la extravagancia sin
importarles que los votos se consi-
guen en la calle tocando puertas.  

morcora@gmail.com

LA RETAGUARDIA

Por Adriana 
Moreno Cordero

Insabi, gato por liebre...

El encuentro con los LeBarón
- López Obrador se placea como candidato   - El Presidente se enfrentará con gobernadores panista
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Cancún.- Parece ser que las cam-
pañas de prevención y concienti-
zación para manejar de manera
responsable en carretera, jamás
será suficientes, puesto que la im-
prudencia siempre se hace presen-
te cobrando vidas, como ocurrió
en un fatal accidente que dejó dos
personas sin vida y dos gravemen-
te heridas, cuando dos vehículos
se impactaron de lleno y de frente,
dejando además a los automotores
prácticamente destruidos.

Los hechos ocurrieron en la
confluencia de la carretera Gas
Auto con el libramiento carre-
tero a Mérida a las afueras de
Cancún, donde dos vehículos se
colisionaron a eso de las 9 de la
mañana de este domingo. Dada
la gravedad del impacto, dos
personas murieron casi de ma-
nera instantánea y otras dos lo-
graron sobrevivir hasta la llega-

da de los cuerpos de emergencia
a bordo de  tres ambulancias.

Debido a lo aparatoso del ac-
cidente, también hicieron presen-
cia autoridades y peritos para la
investigación del caso, quienes
recabaron pruebas con las que se
determinarán las responsabilida-
des que se imputaran a los sobre-
vivientes en el caso de que así
sea necesario. 

Paramédicos de la Cruz Roja
informaron que trasladaron a dos
personas al hospital de Especiali-
dades del Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS), ubicado en
la Región 510, pero las otras dos
personas quedaron sin vida al in-
terior de su vehículo y nada se pu-
do hacer por salvarles la vida,
puesto que a la llegada de los ser-
vicios de emergencia ya no tenían
signos vitales. 

Por su parte, las unidades in-
volucradas representaron una per-
dida total, puesto que los autos
quedaron hechos chatarra. 

Debido a lo aparatoso del accidente,
también hicieron presencia autoridades y
peritos para la investigación del caso,
quienes recabaron pruebas con las que
se determinarán las responsabilidades
que se imputaran a los sobrevivientes en

el caso de que así sea necesario. 

El datoA las afueras de Cancún

Fatal carreterazo: dos
muertos y dos heridos 
Vehículos se impactaron de frente y quedaron hechos chatarra 

En una tienda de conveniencia de la Región 69

Persiguen y matan a mujer que velaba a su esposo 
Cancún.- El pasado jueves 9
de enero fue ejecutado en Vi-
llas Otoch Paraíso, “El
Chocky” un hombre aparente-
mente involucrado en negocios
ilícitos, ahora ha trascendido
que durante su funeral fue per-
seguida y ultimada quien sería
su pareja sentimental.

Maite N, de 25 años de
edad, fue asesinada dentro de
una tienda de conveniencia de
la Región 69 de Cancún y fue
identificada como la mujer del
Irving ‘N’, mejor conocido
como “Chocky”, quien a su
vez había sido asesinado en
la región 259.

Información extraoficial
apunta a que la fémina había
asistido al funeral de su pareja,
en un domicilio de la Región
69, hasta donde llegaron los si-
carios en busca de ella, no obs-

tante, ésta corrió hacia la ave-
nida Torcasita e ingresó a la
tienda OXXO que se ubica so-
bre la avenida antes menciona-
da, en colindancia con Francis-
co I. Madero, (Ruta 4), lugar
donde fue alcanzada y acribi-
llada a balazos.

Se dice que Irving ‘N’, “El
Chocky” pudo haber estado a
cargo de varios negocios ilícitos
en la región citada, por lo que
es principal móvil que investi-
gan las autoridades.

“Chocky” fue ultimado a
balazos por sujetos desconoci-
dos la tarde del pasado jueves
en un callejón cerca de su casa
en Villas Otoch Paraíso cuando
se traslada a una tienda del lu-
gar a comprar unos refrescos. 

En el sitio fue emboscado
por dos sujetos quienes le die-
ron de un disparo en la cabeza.

La mujer había asistido al funeral de su pareja, en un domicilio de la Región 69, hasta donde llegaron los sicarios
en busca de ella.

Paramédicos de la Cruz Roja informaron que trasladaron a dos personas al hospital de Especialidades del
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), ubicado en la Región 510.
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EDICTOS, AVISOS JUDICIALES, NOTARIALES, DICTÁMENES Y CONVOCATORIAS
ESTADOS   UNIDOS   MEXICANOS   JUZGADO SEGUNDO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA

DEL DISTRITO JUDICIAL DE CANCÚN, QUINTANA ROO.

“EDICTO”

CONVOCATORIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA.

En el Expediente número 1680/2002 , relativo al juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por la Ciudadana GRISELDA PIZANO LOPEZ,
en contra del ciudadano GUSTAVO NAVARRO RODRÍGUEZ y JOSÉ ANTONIO MURILLO, en fecha seis de diciembre del año dos mil
diecinueve, se dictó un proveído que en su parte conducente dice:—- —————

“... JUZGADO SEGUNDO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DEL DISTRITO JUDICIAL DE CANCÚN, QUINTANA ROO, A SEIS DE
DICIEMBRE DEL AÑO DOS MIL DIECINUEVE.———————————————————————————————————
—-———————————————
Por presentado el Licenciado GILBERTO CHÁVEZ GONZÁLEZ, en su carácter de Apoderado Legal de la parte actora, con su escrito de
cuenta, haciendo las manifestaciones contenidas en el cuerpo del mismo. Visto lo anterior, SE ACUERDA: Agréguese· a sus autos el escrito
presentado, para que obre como legalmente corresponda, con fundamento en el artículo 520 quinientos veinte del Código de Procedimientos
Civiles del Estado, se tiene a la ocursante exhibiendo la actualización del certificado de gravamen que corresponde al bien inmueble embargado
en este procedimiento.  Asimismo, y  tomando  en  consideración   que  ya  obra  en  autos  el certificado de gravamen, así como el avalúo
correspondiente al inmueble objeto de este juicio, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 524 quinientos veinticuatro del Código de
Procedimientos Civiles del Estado, remátese en Pública subasta y Primera Almoneda el bien inmueble consistente en: la supermanzana 59
cincuenta y nueve, manzana 8 ocho, lote 2 dos, edificio 1 uno, local 1-305 uno guion trescientos cinco, de esta Ciudad; DESCRIPCIÓN DEL
INMUEBLE: local comercial; el cual se adjudicará en su caso al mejor Postor conforme a derecho y por la cantidad de $145,000.00 M.N. (SON:
CIENTO CUARENTA Y CINCO MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL)., precio de acuerdo al avalúo exhibido. Se señalan las 13:00
TRECE HORAS DEL DIA 04 CUATRO DE FEBRERO DEL AÑO 2020 DOS MIL VEINTE, para que tenga verificativo la Audiencia
Pública en la que se llevará a cabo la licitación en el local que ocupa este Juzgado. Para tomar parte en la subasta, deberán los licitadores consignar
previamente ante este Juzgado, en billete de depósito una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor que sirve de base para
el remate sin cuyo requisito no será admitido, tal y como lo dispone el artículo 528 quinientos veintiocho del Código Procesal en consulta; siendo
postura legal la que cubra las dos terceras partes del precio que sirve de base al remate. Con fundamento en el artículo 524 quinientos veinticuatro
de la citada Ley Procesal Civil, anúnciese el remate decretado en Primera Almoneda Pública mediante edictos que deberán publicarse dos veces
de siete en siete días, en el periódico de mayor circulación en esta Ciudad, fijándose además en los sitios públicos de costumbre en la inteligencia
de que el tamaño mínimo de las letras de los edictos de que se trata deberán ser de 8 puntos incluyendo el nombre de las partes, número de juicio
y Tribunal correspondiente, y de 7 puntos el texto del acuerdo, en términos de la circular emitida por el Pleno del Tribunal Superior de Justicia
del Estado de fecha 12 de Julio de 1999. NOTIFÍQUESE Y CÚMPLASE. Así lo acordó manda y firma el Ciudadano Licenciado CARLOS
MANUEL COUOH ZALDIVAR, Juez de Instrucción en Funciones de Juez de Primera Instancia adscrito al Juzgado Segundo Civil de Primera
Instancia del Distrito Judicial de esta Ciudad, ante el Secretario de acuerdos que autoriza y da fe, Ciudadano Licenciado GUILLERMO DURAN
VALENCIA .—————-0  -DOY FE.—————-... “

———————————————-”DOS FIRMAS ILEGIBLES RUBRICAS”.———————————————-

Lo que se manda publicar en el periódico de mayor circulación de esta Ciudad, por dos veces de siete en siete días, para que surta los efectos de
notificación en forma, en la inteligencia de que el tamaño mínimo de las letras de los edictos de que se trata deberán ser de 8 puntos, incluyendo
el nombre de las partes, número de juicio y Tribunal correspondiente y de 7 puntos el texto del acuerdo, en términos de la circular emitida por el
H. Pleno del Tribunal Superior de Justicia del Estado de fecha doce de Julio de 1999.  Cancún, Quintana Roo, a dieciséis de diciembre del año
dos mil diecinueve.————————
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Podrías recibir noticias gratas. Una cabeza bien fría será
tu mejor aliada hoy.

Tu sensualidad está a flor de piel... si no tienes pareja,
encontrarás a alguien interesante.

Será un día ideal para disfrutar de los placeres de la vida,
con tu pareja o con la familia.

Será un día agradable si puedes controlar tu carácter y no
discutir por cosas irrelevantes...

Hoy podría ser un día de una gran tensión emocional.
Utiliza tu creatividad y originalidad.

Con imaginación y fuerza de voluntad, podrás lograr
algunas metas importantes.

Ejercerás una fuerte influencia sobre los demás y no
tendrás miedo a nada ni a nadie.

Tu comportamiento hoy será muy activo y determinado,
también con mucha experiencia.

Tenderás a analizar tus ideas, pensamientos y planes que
deseas realizar. Juega al 10.

¡No discutas!, con respeto y tacto lograrás mejores
resultados. Los cambios se están dando.

Será un día en el que el amor, la amistad, el compromiso
serán importantes.

Recibirás reciprocidad en el amor y armonizarás con todos,
tendrás estabilidad emocional.

¿C
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o 
se

 d
ic

e 
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22 entretenimiento

Oficina: Office.
Computadoras:
Computers.
Escritorio: Desk
Administración:
Administration.
Contabilidad:
Accounting.
Empleados:
Employees.
Organización:
Organization.
Plan de trabajo:
Workplan.
Horario de oficina:
Office hours.
Mensajería: Messenger
service.

Vigilancia:
Surveillance.
Anotaciones:
Annotations.
Junta laboral: Labor
board.
Recursos humanos:
Human Resources.
Prestaciones: Benefits.
Ascenso laboral: Work
progress.
Jefe: Boss.
Agenda: Schedule.
Bitácora de trabajo:
Work Log.
Archivero: Archivist.
Impresora: Printer.
Anaquel: Shelf.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1977.- Nace el actor británico Orlando Bloom, quien debuta en
la película "Wilde". Su gran oportunidad le llega al interpretar
al "Legolas" en la trilogía de "El señor de los anillos". Otros
títulos de su carrera son "Piratas del Caribe. La maldición del
perla negra", "Troya", "El reino de los cielos" y "Elizabethtown".

TIP ASTRAL

LINGOTES DE ORO. Para el Feng
Shui, los lingotes chinos son un maravi-
lloso activador de riquezas. Además, sirven
mucho para reforzar el elemento de este
año de la rata que es, repetimos, el metal.

Desayuna. Desayunar ayuda a combatir
los ataques matutinos de comida que no
apropiada. Frutas, pan integral y merme-
ladas son una buena opción para perma-
necer satisfecho por más tiempo.
Come pequeñas porciones. Hacer peque-
ñas comidas durante el día alarga la sen-
sación de saciedad y acelera el metabolis-
mo. Algunas cucharaditas de mantecado
o un pedacito de chocolate no le hacen da-
ño a nadie, siempre y cuando sea una por-
ción pequeña y no constantemente.
Haz ejercicio. Realizar algún tipo de ac-
tividad física ayuda a disminuir el hambre.
Consume comida saludable. Existen
múltiples alternativas de comida saludable
que pueden saciar los antojos de comida
chatarra. Son sólo algunas de las múltiples
opciones existentes.

*** Si tienes dudas relacionadas
con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx 
y al día siguiente publicaremos

las respuestas.

Ayuda para evitar 
la comida chatarra

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Luego de que la cantante
mexicana Flor Amargo de-
nunció a través de sus redes
sociales que personal del
ayuntamiento de Guadalaja-
ra junto con policías, se lle-
varon sus instrumentos
mientras realizaba una con-
vivencia con sus fans en el
centro de la ciudad.

A través de su cuenta de
Facebook, la esposa del pre-
sidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador pidió al ayunta-
miento de Guadalajara “de-
vuelva por favor sus instru-
mentos y bocinas”.

“El arte transforma, por
ello, ocúpense más de los de-
lincuentes y violentos, antes
que de los artistas que digni-
fican lo mejor del ser huma-
no”, escribió Beatriz Gutié-
rrez Müller.

Flor Amargo relató que
aproximadamente a las 18:00
horas del pasado viernes 10
de enero, terminó de tocar en
las inmediaciones de la cate-
dral de Guadalajara y traba-

jadores del ayuntamiento,
acompañados de policías, to-
maron sus instrumentos mu-
sicales y equipo.

Con lágrimas y voz entre-
cortada, lamentó la situación
de inseguridad en el país “y que
la música, que es una vía de
sensibilización, de comunión
con uno mismo, con el amor
con la gente, (que) cierren de
esta manera las puertas al arte
urbano en Guadalajara”.

En un video donde se
observa el decomiso de los
instrumentos, se escucha
cómo personas alrededor
tratan de defender a la can-
tante, mientras que la poli-
cía le confisca un teclado y
dos amplificadores.

El ayuntamiento de Gua-
dalajara emitió un comuni-
cado en el que indicó que la
acción se llevó a cabo por la
falta del permiso correspon-
diente para la realización de
un evento en la vía pública.
Puntualizó que tiene resguar-
dados dichos instrumentos

musicales y que están a dis-
posición de la cantante.

Al respecto el alcalde de
Guadalajara, Ismael del Toro,
expresó sus disculpas ante
este hecho y señala que este
municipio respeta y apoya el
trabajo de la vocalista, así co-
mo de todos los artistas ur-
banos.

“Guadalajara es un espa-
cio para la expresión artística
en libertad. A nombre del go-
bierno tapatío ofrezco una
disculpa por la falta de crite-
rio en la aplicación de la nor-
ma municipal”, señaló en sus
redes sociales.

Por su parte el senador
por el estado de Guerrero,
Félix Salgado Macedonio
también emitió su opinión
sobre esta noticia.

“Exijo castigo a elementos
del gobierno de Jalisco que
despojaron de sus instrumen-
tos a la artista Flor Amargo.
El arte urbano es una profe-
sión, no son delincuentes", es-
cribió en su cuenta de Twitter.

*** Personal del ayuntamiento de Guadalajara junto con policías, se
llevaron sus instrumentos mientras realizaba una convivencia con sus fans
en el centro de la ciudad
*** El ayuntamiento de Guadalajara emitió un comunicado en el que indicó
que la acción se llevó a cabo por la falta del permiso correspondiente para
la realización de un evento en la vía pública

“Mejor ocúpense de
delincuentes y devuelvan
instrumentos a Flor Amargo”,
señala Beatriz Gutiérrez Müller

El cantante y compositor per-
teneciente al Salón de la Fama
del Rock and Roll y ganador
del Grammy, Ozzy Osbourne,
acaba de anunciar que el vier-
nes 21 de febrero saldrá su tan
esperado nuevo álbum “Ordi-
nary Man”. Éste será su primer
álbum como solista después
de casi 10 años y es un nuevo
proyecto del cual ya conoci-
mos sus primeros dos senci-
llos: “Under The Graveyard”
y “Straight To Hell”, de los
cuales este último cuenta con
la colaboración de Slash (Guns
N’ Roses). Ahora con el anun-
cio y el lanzamiento de la pre-
orden del álbum el artista lanza
la canción homónima “Ordi-
nary Man”, que cuenta con la

potente colaboración de la
también leyenda de la música
Elton John.

“Hay una frase en ‘Ordi-
nary Man’ que dice, no quiero
morir como un hombre ordi-
nario y no pienso que suceda”,
comenta Ozzy riéndose.

“Fue muy divertido poder
trabajar en este proyecto, muy
diferente a mis otros álbumes”,
comenta Ozzy acerca del ál-
bum. “Lo grabamos rápido, lo
que no había sucedido desde
el primer álbum de Black Sab-
bath. Esto hizo que el proceso
fuera diferente; lo disfruté mu-
chísimo”.

Grabado en Los Ángeles,
este álbum cuenta con la par-
ticipación de Andrew Watt en

las guitarras, Duff Mckagan
(Guns N' Roses) en el bajo y
Chad Smith (Red Hot Chili
Peppers) en la batería. Tam-
bién cuenta con varios buenos
amigos y colaboradores de
Ozzy, entre ellos Elton John,
Post Malone y Tom Morello.

“Todo sucedió al mismo
tiempo”, explica Ozzy acerca
de sus estrellas
invitadas.“Slash es un muy
querido amigo mío, como lo
es Elton. Cuando aún estaba
escribiendo ‘Ordinary Man’,
me recordó a una canción vieja
de Elton y le dije a Sharon, me
pregunto si él podría cantar es-
to; le preguntamos y estuvo de
acuerdo en cantar y tocar el
piano en la canción”.

“Hay una frase en ‘Ordinary Man’ que dice, no quiero morir como un hombre ordinario
y no pienso que suceda”, comenta Ozzy riéndose.

Ozzy Osbourne anuncia 
el lanzamiento de su disco
“Ordinary Man”
*** El álbum contará con invitados
especiales como Elton John, Post
Malone, Slash y Tom Morello

La esposa del presidente de México, Andrés Manuel  López Obrador, Beatriz Gutiérrez Müller
escribió en su cuenta de Twitter: Ayuntamiento de #Guadalajara, devuelva por favor sus ins-
trumentos y bocinas de #FlorAmargo El arte transforma, por ello, ocúpense más de los de-
lincuentes y violentos, antes que de los artistas que dignifican lo mejor del ser humano. #ar-
teurbano #música #paz #libertadartística

Estará a la venta el 21 de febrero

“Los artistas en México no tenemos trabajo, porque 
no hay puertas para el arte”Flor Amargo
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Dos vehículos se 

impactaron de frente 

y quedaron hechos 

chatarra

Paramédicos 
de la Cruz Roja 

trasladaron a dos 
sobrevivientes 
al Hospital de 

Especialidades 
del IMSS, ubicado 

en la Región 510
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En la salida de Cancún
CARRETERAZO,
DOS MUERTOS
CARRETERAZO,
DOS MUERTOS


